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Крутой маршрут
Житель округа в составе велогруппы завоевал серебро 
чемпионата мира по спортивному туризму

Международная фе-
дерация спортивно-
го туризма подвела 
итоги велопробега по 

Монгольскому Алтаю — россий-
ского этапа Кубка мира. Команда 
москвичей из Русского клуба ве-
лопутешествий и клуба «Абрис», 
куда входил и 59-летний препода-
ватель МГТУ им. Баумана Влади-
мир Пунин с проспекта Маршала 
Жукова, заняла 2-е место.

— Мы проложили маршрут по 
местам экспедиций российского 
географа Потанина и профессо-
ра Сапожникова, предпринятых 

на рубеже позапрошлого века. Тог-
да это была самая дикая, трудно-
доступная и малоизученная часть 
Центральной Азии.

Запланировали велопоход 5-6-й 
категории сложности с таким коли-
чеством препятствий, которое нор-
мальному человеку и в голову не 
придёт. Не менее 60% маршрута 
должно было проходить по грун-
товым дорогам и тропам с труд-
нопроезжими либо заболоченны-
ми участками, бродами, завалами, 
осыпями. 

22 дня пути под дождём и сне-
гом. Перевалы, ледники, глубо-

кие горные реки. За время похо-
да преодолено 994 километра, из 
них только 50 километров по ас-
фальту, около половины пути — по 
грунтовкам, остальное — по лоша-
диным следам, козьим тропам и 
просто по бездорожью.

К маршруту готовились во мно-
гом по военным картам 1950-х го-
дов, так как интернет-карты не 
всегда помогают. Часто тащили 
гружёный горный велосипед на 
себе. Скорость передвижения по 
среднегорью, заросшему кустар-
ником, — 4 километра за световой 
день! Недалеко от границы с Кита-

ем путешественников чуть не за-
вернули, но спасибо погранични-
кам — пропустили через запрет-
ную зону. 

По словам Пунина, 2-е место по 
итогам таких непростых велопро-
бегов — это очень почётно. Впе-
рёд москвичи пропустили только 
новосибирцев.

Велоспортом наш земляк увле-
кается со школы. Будучи студен-
том вуза, участвовал в шоссейных 
гонках и в гонках на треке. Сейчас 
готовится к участию в Московском 
международном марафоне мира.

Игорь КАЗАЧЕНКОВ
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Чего ждать 
от «электронной 
школы» 
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В разы больше, 
чем в Париже

По словам Сергея Собя-
нина, приоритетное вни-
мание город уделяет разви-
тию столичного метро, ко-
торое каждый день перево-
зит миллионы пассажиров. 
В 2010 году протяжённость 
линий московской подзем-
ки составляла 300 км. За по-
следние семь лет вместе с 
Московским центральным 
кольцом было построено 
ещё 136 км путей. Такими 
темпами строительства не 
может похвастаться ни один 
мегаполис мира.

— В некоторых городах, в 
том же Сан-Паулу, вообще не 
строят метро. Там просто по-
середине дороги проложили 
тоннельную трассу для авто-
бусов, и автобусы двигаются, 
как метро. Можно было и у 
нас такое сделать. Это самый 
дешёвый пример решения 
транспортной проблемы, но 
мы идём по самому дорогому. 
Мы строим вылетные маги-
страли, развязки, связки меж-
ду районами, метро, — сказал 
Сергей Собянин. 

По мнению кандидата, та-
кой путь развития, конечно, 

сложный, но именно он де-
лает город удобным и ком-
фортным для жителей.

Город 
поехал быстрее

Сергей Собянин сообщил, 
что в ближайшие пять лет 
темпы строительства метро 
не снизятся. В общей слож-
ности намечено построить 

120 км новых линий метро-
политена. Самой большой 
новой веткой станет Боль-
шая кольцевая линия (БКЛ). 
В начале года на ней от-
крыли пять станций перво-
го участка кольца: «Петров-
ский парк», «ЦСКА», «Хоро-
шёвская», «Шелепиха», «Де-
ловой центр». Закончить 
строительство линии наме-
чено в 2022 году. Новая ветка 

разгрузит центральные стан-
ции метро.

— В 2010 году москви-
чи единодушно называ-
ли транспорт проблемой 
номер один. Сегодня, не-
смотря на увеличение ко-
личества жителей и чис-
ла машин, ситуация стала 
несколько лучше. Город ре-
ально поехал быстрее. Пас-

сажиры тратят меньше вре-
мени на дорогу домой, — 
считает Сергей Собянин.

Свяжут столицу 
и Подмосковье

Строительство Москов-
ских центральных диаме-
тров (МЦД), которые свяжут 
столицу с Подмосковьем, 

— ещё один крупный про-
ект, который реализуется 
правительством города со-
вместно с РЖД.

— Если вы посмотри-
те статистику, объём при-
городных перевозок за по-
следние годы вырос почти 
в два раза. В 2010 году мы 
перевозили пригородными 
поездами 1 миллион пасса-

жиров, сейчас — 2 миллио-
на пассажиров в сутки. Где 
был этот миллион? Это оз-
начает, что они перемеща-
лись по дорогам, в лучшем 
случае на автобусах, кото-
рые тоже создают эколо-
гические и транспортные 
проблемы на дорогах Мо-
сквы, — сказал Сергей Со-
бянин.

транспорт

Большая кольцевая линия 
разгрузит центральные 
станции метро
В штабе Сергея Собянина говорили о том, как сделать транспорт столицы удобнее, 
быстрее и безопаснее 

Метро подземное и МЦК — 256 км, 
122 станции (2011-2023)

На минувшей неделе в предвыборном 
штабе кандидата на пост мэра Москвы 
Сергея Собянина обсуждалось разви-
тие транспортной сферы столицы. Кру-

глый стол собрал ведущих экспертов в этой обла-
сти: руководителей предприятий общественного 
транспорта, архитекторов, экологов и представи-
телей мотосообщества.

Такими темпами 
строительства метро 

не может похвастаться 
ни один мегаполис 

мира
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В общей сложности наме-
чено построить шесть цен-
тральных диаметров. Они 
соединят в единую систему 
существующие в Москве же-
лезнодорожные направле-
ния. Протяжённость диаме-
тров — 446 км с 211 станци-
ями. Первые два диаметра 

— от Одинцова до Лобни и 
от Нахабина до Подольска 
— сдадут в эксплуатацию в 
ближайшие два года.

— Остальные — это более 
сложные проекты, думаю, в 
течение пяти лет мы с ними 
справимся, — заявил канди-
дат на пост мэра Москвы.

Льготы 
на электричках 
сохранят

По центральным диаме-
трам будут курсировать та-
кие же комфортные поезда, 
как на МЦК. Интервалы дви-
жения тоже планируется сде-
лать такими, как в москов-

ской подземке. Чтобы доехать 
по МЦД с одного края города 
на другой, потребуется в два-
три раза меньше времени, чем 
сейчас, — с пересадками на 
вокзалах на другую электрич-
ку, метро или автобус. Оплачи-
вать проезд по МЦД можно бу-
дет картой «Тройка». Пересад-

ку с электрички на метро пла-
нируется сделать бесплатной, 
как сейчас при пересадке с ме-
тро на поезда МЦК и обратно. 
При проезде будут сохранены 
льготы, которыми пользуются 
4,5 миллиона москвичей.

— Недавно мы приняли 
ряд решений по расширению 

этих льгот: дали пенсионерам 
и другим льготным категори-
ям льготный проезд в приго-
родных электричках — это 
важно, особенно в летний се-
зон. Синхронно Московская 
область приняла решение, 
чтобы подмосковные пенси-
онеры могли бесплатно пе-
редвигаться на московском 
общественном транспорте. 
Также мы приняли решение 
о льготах в общественном 
транспорте для ординато-
ров и аспирантов, — уточнил 
Сергей Собянин.

Другим городам 
понадобилось 
полвека

Развитие транспортной 
сферы немыслимо без строи-
тельства новых дорог и развя-
зок. В Москве завершено стро-
ительство основных участков 
Северо-Западной хорды, ко-
торая в перспективе соеди-
нит Сколковское и Ярослав-
ское шоссе. Идёт сооружение 
Северо-Восточной хорды, 
сейчас готовится к откры-
тию её участок от Фестиваль-

ной улицы до Дмитровского 
шоссе. В районе Балаклавско-
го проспекта идёт возведение 
Южной рокады. Начнут стро-
ить Юго-Восточную хорду от 
шоссе Энтузиастов до Вар-
шавского шоссе. По этим ма-
гистралям можно будет про-
ехать из одного конца города 
в другой, минуя центр столи-
цы. Строительство Централь-
ной кольцевой автодороги 
позволит освободить МКАД от 
большегрузного транзитного 
транспорта.

По словам эксперта в обла-
сти транспорта Вадима Поко-
тило, за последние годы в сфе-
ре дорожного строительства 
Москва прошла путь, на кото-
рый другим мегаполисам по-
надобилось полвека.

— Если брать Москву 2010 
года, она была бы на 20-м ме-
сте из 24. Это был бы уровень 
Сан-Паулу, Йоханнесбурга, 
Бангкока. Сейчас мы нахо-
димся на уровне транспорта 
Чикаго, и это очень приятно, 
— считает он.

Водители стали 
вежливыми

Движение на дорогах стало 
не только комфортным, но и 
более безопасным.

— Широкая полоса, ко-
торая в своё время строи-
лась по стандартам воен-
ной техники, сейчас нам уже 
не нужна. Суженная полоса 

транспорт

Теперь 
наземный 
транспорт 

функционирует 
и в ночное время

Дороги — 1300 км
 (2011-2023)
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дисциплинирует водителей, 
движение становится чуть 
медленнее, но пропускная 
способность увеличивается, 
потому что водитель стано-
вится дисциплинированнее, 
меньше ДТП на дорогах, — 
сказал кандидат в мэры Мо-
сквы.

На столичные магистрали 
нанесена специальная раз-
метка, снижающая число за-
торов на перекрёстках. Ста-
новится больше камер, ко-
торые автоматически фик-
сируют нарушения правил 
дорожного движения.

— Если мы видим, что слу-
чается масса нарушений ПДД 
и аварий на каком-то участ-
ке, мы перемещаем туда ви-
деонаблюдение, видеофикса-
цию нарушений. Видим сразу 
резкое снижение нарушений 
ПДД, — сказал Сергей Собя-
нин.

Как следствие, повышает-
ся культура поведения на до-
рогах.

— Нигде в мире так не 
пропускают мотоциклистов, 
как в Москве. Я много путе-
шествую, и нигде никому не 
придёт в голову повернуть 
руль, чтобы пропустить мо-
тоциклиста, и иностранцы у 
нас всегда очень удивляют-
ся, — считает представитель 
мотосообщества Дмитрий 
Хитров.

Остановки 
добавляют 
по просьбам 
горожан

В столице многое дела-
ется для модернизации об-
щественного наземного 
транспорта. Был внедрён 
единый стандарт обслужи-
вания пассажиров. Парк под-
вижного состава обновили 
как филиалы ГУП «Мосгор-
транс», так и коммерческие 
перевозчики. На маршруты 
выходят автобусы, которые 
являются более экологич-
ными по сравнению с пред-
шественниками. Подвижной 
состав подчиняется едино-
му контролю диспетчерских 
служб, что делает его работу 
бесперебойной. На дорогах 
для автобусов и троллейбу-
сов выделены специальные 
полосы.

— Общественный транс-
порт стал вполне конкурен-
тоспособным, человек мо-
жет точно определить время 
своей поездки на нём, — ска-
зал Сергей Собянин.

По пожеланиям горожан 
корректируются маршруты, 
а также добавляются новые. 
Теперь наземный транспорт 
функционирует и в ноч-
ное время, для этого в горо-
де открыто несколько ноч-
ных маршрутов, по которым 
можно из отдалённых райо-
нов добраться до центра Мо-
сквы.

— Мы стараемся опера-
тивно реагировать на за-
просы: каждый год добав-
ляем остановки, маршруты 

— каждый год их появляет-
ся несколько сотен. Это тя-
жёлая надстроечная рабо-
та, но в целом это правиль-
но и для экологии города, и 
для комфортного передви-
жения, — сказал Сергей Со-
бянин.

Каршеринг 
может стать 
народным

По словам Сергея Собяни-
на, будет развиваться и си-
стема каршеринга, которая 
позволяет взять машину в 

кратко срочную аренду. Сей-
час эту услугу предлагает де-
сяток операторов. Каршеринг 
позволяет уменьшить пробки.

— Одна машина карше-
ринга даёт уменьшение на 
шесть-семь машин личного 
транспорта. Это очень хо-

роший проект для города, 
мы будем помогать его раз-
витию, — сказал кандидат в 
мэры Москвы.

Сергей Собянин предложил 
разработать проект под назва-
нием «Народный каршеринг».

— Вы приехали на работу, у 

вас машина стоит на платной 
парковке и «съедает» ваши 
деньги. Вместо того чтобы 
платить за парковку, вы мог-
ли бы получать доход путём 
сдачи машины в систему кар-
шеринга, — предложил он.

Роман НЕКРАСОВ

транспорт

Метро наземное — МЦД, МЦК — 446 км, 211 станций
 (2011-2023)

Центральная кольцевая 
автодорога освободит 

МКАД от большегрузов
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Кандидат на пост сто-
личного мэра Сергей Со-
бянин предложил расши-
рить парки, расположен-
ные вдоль Москвы-реки, и 
связать их друг с другом в 
единое удобное для жите-
лей пространство. Подроб-
ностями нового проекта он 
поделился во время заседа-
ния круглого стола в своём 
избирательном штабе. 

Парков много 
не бывает

Он отметил, что несколь-
ко лет назад власти города 
утвердили проект разви-
тия прибрежной зоны Мо-
сквы-реки. Во всём циви-
лизованном мире давно 
сложилась практика бе-
речь и ценить реки, кото-
рые протекают через мега-
полисы. 

— Собственно, эти города 
появились во многом благо-
даря этим рекам. Не было 
бы Москвы-реки, не было 
бы города. Это очевидно. У 
нас пока получается так: две 
трети набережных вообще 
недоступны для горожан ни 
в каком виде. Либо это за-
росшие территории, либо 

промышленные зоны, ко-
торые изначально были за-
строены так, что к реке по-
дойти было невозможно. 
Либо это просто неблаго-
устроенные территории в 
самом центре Москвы, — 
констатировал Собянин.  

По словам кандидата в 
мэры, в городе есть большие 
парки вдоль Москвы-ре-
ки, например в Братееве, 
где жителям предоставле-
но огромное пространство. 
После благоустройства оно 
превратилось в один из луч-
ших спортивных парков го-
рода. Там не только можно 
покататься на велосипеде, 
но и поиграть в волейбол, 
баскетбол, городки и дру-
гие игры. 

— Такие парки появля-
ются, но их надо расши-
рять и связывать друг с дру-
гом. После появления «За-
рядья» там появилось мно-
жество гуляющих людей. 
Мы должны благоустраи-
вать существующие набе-
режные, наполнять их жиз-
нью и какими-то меропри-
ятиями и сопутствующи-
ми скверами, парками или 
интересными объектами, — 
отметил Сергей Собянин. 

Заводы от реки 
надо убирать

По мнению кандидата 
на пост мэра, необходимо 
отодвигать промышленные 
зоны, дороги и жилые квар-
талы от Москвы-реки. Про-
сто проложив дорогу у кром-
ки воды, можно «убить» и 
набережную, и саму реку. 

— Необходимо отвести 
дорогу дальше от реки. Мы, 
соответственно, получаем 
огромное общественное 
пространство для отды-
ха, для прогулок, для того, 
чтобы мы могли любовать-
ся рекой. То, что мы реали-
зуем сегодня в районе ста-
диона Стрельцова, — рас-
сказал Собянин.

Аналогичный подход бу-
дет применён и при благо-
устройстве знаменитой 
Строгинской поймы. При 
этом обязательно надо 
учесть, что здесь распо-
ложена особо охраняемая 
природная территория. 

— Она требует бережного 
отношения к себе, береж-
ного обхождения с приро-
дой. Эти разные направ-
ления, разные куски, раз-
ные части Москвы-реки 

я не говорю, что должны 
благо устраиваться по-раз-
ному, но в конечном счёте 
они должны соединить-
ся в единое пространство, 
доступное для москвичей. 
Это важнейший проект, — 
сказал Собянин.  

По одной 
набережной для 
каждого района

Он также сообщил, что 
в число приоритетных 
проектов благоустрой-

ства набережных необ-
ходимо включить и про-
ект обустройства берегов 
реки Яузы, и обустрой-
ство огромного количе-
ства малых рек и водоё-
мов Москвы. 

— Не все живут рядом с 
Москвой-рекой, но в боль-
шинстве районов есть своя 
небольшая речка, озеро, 
пруд, которые не менее 
ценны для живущих ря-
дом людей, — подчеркнул 
Сергей Собянин. 

Кандидат в мэры Мо-

сквы заявил, что уже 
включил в свою предвы-
борную программу план 
развития прибрежных 
территорий. Как сообща-
лось ранее, власти города 
хотят завершить благо-
устройство прилегающей 
к Москве-реке территории 
в 2023 году. К этому време-
ни здесь должно быть от-
ремонтировано 120 кило-
метров набережных и об-
устроено 40 новых обще-
ственных пространств. 

Олег ДАНИЛОВ

Москва-река станет каркасом 
городского благоустройства

Улучшать не только центр
Все городские дворы решено обновлять раз в семь лет

Правительство 
Москвы при-
няло решение 
раз в семь лет 

обновлять жилые дво-
ры. Кроме того, канди-
дат на пост мэра Мо-
сквы Сергей Собянин 
включил в свою про-
грамму создание го-
родских современных 
парков. Об этом он со-
общил во время встре-
чи с экспертами в своём 
избирательном штабе. 

От периферии 
к центру

На этой встрече канди-
дат в мэры отметил, что 
для реализации програм-
мы «Мой район» особен-
но важно постоянно зани-
маться жилыми дворами.

— Те работы, которые мы 
проводили во дворах рань-
ше, уже морально и физи-
чески устарели, — сказал 
Сергей Собянин. — Уста-
рели детские и спортив-
ные площадки, и сами 
проекты благоустройства 
изначально были другие. 
Сейчас с каждым годом 
уровень этих проектов 

повышается. Поэтому мы 
приняли решение раз в 
семь лет стараться захо-
дить во двор и по-новому 
его обустраивать. 

Он пояснил, что семи-
летний цикл выбран не 
случайно: за такой срок 
ма лые архитектурные 
формы, как правило, при-
ходят в негодность.

Кандидат подчеркнул, 

что с такой периодично-
стью будут благоустраи-
вать дворы по всей Мо-
скве, даже расположен-
ные в самых отдалённых 
районах города.

Эксперты назвали пред-
ложенную программу 
уникальной. 

— Все столицы мира 
благоустраивают толь-
ко центр города, — отме-

тил архитектор из бюро 
Wowhaus Олег Шапиро. — 
Таких масштабных изме-
нений периферии, как в 
Москве, не было никогда 
и нигде.

— Если раньше мы до-
гоняли, то теперь выхо-
дим на передовую миро-
вой урбанистики. Вопрос 
сглаживания неравенства 
между центром и перифе-

рией, ликвидация соци-
ально-экономических и 
географических дисба-
лансов — это те вызовы, с 
которыми сейчас сталки-
ваются крупнейшие ми-
ровые города-лидеры, — 
сказал архитектор из КБ 
«Стрелка» Алексей Му-
ратов.

Новые парки 
в Куркине 
и в Тушине

Сергей Собянин также 
включил в свою избира-
тельную программу со-
здание новых, современ-
ных городских парков, 
аналогичных по концеп-
ции Братеевскому каскад-
ному парку, который от-
крылся для посетителей 
10 июля этого года. 

— «Братеево» — один из 
лучших спортивных пар-

ков города: там можно не 
только покататься на вело-
сипеде, но и поиграть в во-
лейбол, баскетбол, город-
ки и другие игры. Такие 
парки появляются, но их 
надо расширять и связы-
вать друг с другом, — ска-
зал кандидат на пост мэра.

К слову, новые парки по-
явятся и на Северо-Запа-
де столицы. Программа 
«Мой район» предполага-
ет создание парковой зоны 
на месте пустыря в 1-м ми-
крорайоне Куркина на Со-
колово-Мещерской улице. 
Над проектом поработа-
ли сами жители, выска-
зывая мнения на портале 
«Активный гражданин», а 
также участвуя в публич-
ных слушаниях.

Современный природ-
но-исторический и спор-
тивный парк создадут и на 
берегу Химкинского водо-
хранилища в Южном Ту-
шине. Он разместится на 
освобождённой от арен-
даторов территории — от 
дома 16 на Лодочной улице 
до границы музейно-пар-
кового комплекса «Север-
ное Тушино».

Анна РОГОВА

Таких масштабных 
изменений окраин, 

как в Москве, не было 
никогда и нигде

В этом году отремонтирована 
спортплощадка в Митине

Власти города хотят 
завершить благоустройство 
прилегающей к Москве-реке 
территории в 2023 году
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Ещё совсем недав-
но диагноз «он-
кология» звучал в 
большинстве слу-

чаев как смертный при-
говор. Но ситуация меня-
ется: появляются эффек-
тивные лекарства и новое 
медицинское оборудова-
ние. И сейчас московские 
медики могут успешно ле-
чить многие виды рака, 
за которые ещё 5-10 лет 
назад мало кто рисковал 
браться. Врачи даже на-
учились контролировать 
растущие опухоли.

— Пациенты в таком со-
стоянии ещё совсем недав-
но жили лишь несколько 
месяцев. Теперь некото-
рые из них живут годы и 
хорошо себя чувствуют, — 
рассказал главный онколог 
Москвы Игорь Хатьков.

Особый подход

В столичных клиниках 
сейчас принят курс онко-
логической насторожён-
ности. Речь идёт об особом 
подходе врача-терапевта, 
который всегда помнит об 
угрозе раковых болезней и 
необходимости их ранней 
диагностики.

Кроме того, московских 
докторов, которые сража-
ются с раком, поддержи-
вают персонально: с про-
шлого года городские вла-
сти вручают специальный 
грант за высокое качество 
профилактической рабо-

ты. К примеру, в апреле 
этого года 25 столичных 
клиник получили свыше 
32 млн рублей. А тремя 
месяцами раньше гран-
ты выделили 19 медуч-
реждениям. Общая сум-
ма финансовой помощи 
составила тогда более 115 
миллионов. Эти деньги 
направляются на поощ-
рение медперсонала.

Здоровое 
будущее

Важное условие успеш-
ного лечения онкологии — 
как можно раньше обнару-
жить опасный недуг. По-
мочь в этом призван онко-
скрининг — обследование, 
способное выявить рак на 
самой ранней стадии.

Массовую диагностику 
онкологических заболе-
ваний проводят в Москве 
регулярно. Сейчас жите-
ли столицы могут при  со-
единиться к акции «Я вы-
бираю здоровое будущее!». 
Её главная цель — опре-
делить признаки одних из 
наиболее распространён-
ных онкозаболеваний: рака 
молочной железы и яични-
ков, а также рака предста-
тельной железы.

У женщин исследуют 
гены BRCA и BRCA2 — 
они отвечают за рак мо-
лочной железы и яични-
ков. У мужчин проверяют 
наличие простатического 
специфи ческого антиге-

на — его высокий уровень 
приводит к раку простаты.

Чтобы сдать анализы, 
достаточно прийти в го-
родскую поликлинику в 
субботу. Врачи принима-
ют с 8.00. Непосредствен-
но обследование занимает 
менее 30 минут. Предвари-
тельная запись и направ-
ление врача не нужны. Ре-
зультат сообщается по те-
лефону и направляется на 
электронную почту. Уча-
стие в акции для москви-
чей бесплатное. Акция 
продлится до 22 сентября.

С начала июля участни-
ками обследования стали 
более 20 тысяч человек. 14 
тысяч из них получили ре-
зультаты анализов. Тем, у 
кого есть отклонения от 
нормы, специалисты уже 
назначили дополнитель-
ные медицинские про-
цедуры.

Акция «Я выбираю здо-
ровое будущее!» впервые 
прошла в столичных кли-
никах в марте этого года. 
Тогда за два дня, 17 и 18 
марта, бесплатное обследо-
вание прошли около 16 ты-
сяч человек. По его резуль-
татам рак предстательной 
железы диагностировали у 

47 мужчин. Большая часть 
заболеваний находится на 
ранней стадии.

Сеть помощи

В столице работают не-
сколько клиник, где ле-
чат только онкобольных. 
Это окружные онколо-
гические диспансеры в 
Южном и Юго-Восточ-
ном округах. За помощью 
также можно обратиться 
в Московскую городскую 
онкологическую боль-
ницу №62 и городскую 
клиническую больницу 
им. братьев Бахрушиных.

Также работают онколо-

гический диспансер при 
городской клинической 
больнице им. Д.Д.Плет-
нёва, 11 диспансерных он-
кологических отделений 
городских поликлиник. 
Кроме того, в больницах 
работают онкологические 
кабинеты, а в клинической 
больнице им.  С.П.Ботки-
на открыт онкоофтальмо-
логический центр.

Входите, 
открыто!

Ещё одна дополнитель-
ная возможность полу-
чить консультации меди-
ков и пройти различные 
обследования — дни от-
крытых дверей в столич-
ных клиниках. Москвичи 
могут встретиться с врача-
ми, ближе познакомиться 
с работой медучреждений 
города, а также посетить 
лекции и получить отве-

ты на все интересующие 
вопросы.

Узнать расписание мож-
но с помощью специаль-
ного календаря дней от-
крытых дверей под назва-
нием «Входите, открыто!». 
В нём публикуется распи-
сание всех мероприятий 
по разным медицинским 
направлениям.

«Московское 
здоровое лето»

Проверить своё здоровье 
можно и в 11 столичных 
парках, где проходит мара-
фон «Московское здоровое 
лето». Москвичи могут бес-
платно обследоваться, про-
консультироваться с врача-
ми, принять участие в лек-
циях и мастер-классах по 
здоровому образу жизни, а 
также в спортивных и раз-
влекательных программах.

Евгений ПРИВАЛОВ

здоровье

К 20 августа уже более 53 тысяч 
москвичей приняли участие в про-
грамме по ранней диагностике он-
кологических заболеваний «Я выби-
раю здоровое будущее!». Из них 43 
тысячи — женщины и более 10 ты-
сяч — мужчины. Более 14 тысяч че-
ловек уже получили результаты об-
следований. 

Напомним, что проект столичного 
Департамента здравоохранения на-
правлен на раннее выявление наи-
более распространённых онкологи-
ческих заболеваний — рака яични-
ков и рака молочной железы у жен-
щин, рака предстательной железы у 
мужчин — и предрасположенности 
к ним. Каждую субботу до 22 сен-

тября москвичи могут сдать анализ 
крови из вены на наличие мутаций 

генов BRCA1, BRCA2 и повышенно-
го уровня ПСА. 

— Если у женщин, прошедших 
обследование, есть отклонения от 
нормы, их сразу приглашают на 
консультацию и дополнительные 
обследования в клинику женского 
здоровья Московского клиническо-
го научного центра имени Логино-
ва, — объясняет главный врач поли-
клиники №180 Юлия Сергеева. — В 
том случае, если всё хорошо, о ре-
зультате им сообщают врачи нашей 
поликлиники  по электронной почте 
или лично.

Мужчин оповещают врачи поли-
клиники.

— Когда мужчине сообщают, что у 
него повышен уровень ПСА, пугаться 
не нужно: это не обязательно означа-

ет наличие онкологического заболе-
вания, — продолжает врач. — В этом 
случае пациента приглашают на при-
ём к врачу-урологу в поликлинику, где 
проводили забор крови, для дальней-
шего обследования. Отрадно, что при-
ходит обследоваться всё больше мо-
лодёжи, — отмечает Юлия Сергеева. 

1 сентября обращаться можно в 
филиал №4 180-й поликлиники (ул. 
Дубравная, 41).

8 сентября всех желающих ждут в 
филиале №4 115-й поликлиники (ул. 
Пехотная, 3, стр. 16). 

15 сентября анализы принимают 
в филиале №2 поликлиники №219 
(бул. Яна Райниса, 4).

Время проведения онкоскрининга: 
с 8.00 до 14.00.

Светлана БУРТ

Рак не приговор
Как в Москве борются 
с онкологическими заболеваниями
Любую болезнь легче предупредить, чем лечить. Это правило знаменитого 
Гиппократа хорошо известно всем. Уже сейчас москвичи могут пройти бес-
платное обследование и получить консультации специалистов.

В столичных клиниках сейчас 
принят курс онкологической 

насторожённости

Детская городская поликли-
ника №58, главное здание ко-
торой находится на улице Твар-
довского, признана лучшей по 
итогам II квартала 2018 года. Ей 
выделен грант Правительства 
Москвы на 7,5 млн рублей. По-
лученные средства направят на 
поощрение медицинского пер-
сонала.

При оценке учитывались отзы-
вы посетителей о результатах ви-
зита к врачу, о чистоте и порядке 
в поликлинике, о качестве оказа-
ния медицинской помощи и дру-
гие параметры.

— В нашей поликлинике со-
здана удобная система нави-
гации, позволяющая сразу же 

сориентироваться, куда идти. 
Персонал настроен очень дру-
желюбно и всегда поможет ре-
шить любой вопрос, — расска-
зала «СЗ» главный врач Татьяна 
Кижеватова.

В поликлинике работают все 
необходимые врачи, есть бассейн, 
соляная комната, в холлах обору-
дованы детские игровые уголки и 
места для комфортного пребыва-
ния посетителей. При поликли-
нике действует центр здоровья, 
где проводят обследование детей 
с целью выявления рисков фор-
мирования хронических заболе-
ваний. В школе здоровья врачи 
читают лекции для родителей и 
школьников о профилактике раз-
личных заболеваний.

Екатерина СЛЮСАРЬ

Онкоскрининг: на призывы врачей 
откликнулась и молодёжь

Детская поликлиника в Строгине 
получила грант Правительства Москвы

оценка
акция

Массовую диагностику 
онкологических заболеваний 
проводят в Москве регулярно
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Что уже 
сделано

За последние годы в Се-
верном Тушине для его раз-
вития было сделано немало. 
Так, на улице Героев Пан-
филовцев реконструирова-
но 3,3 км трамвайных пу-
тей. После завершения ра-
бот по ним пустили новый 
малошумный низкополь-
ный трамвай PesaFokstrot с 
кондиционерами. 

Благодаря вводу ново-
го автобусного маршрута 
№896 жителям стало удоб-
нее добираться до спор-
тивных и медицинских уч-
реждений района. Автобус 
курсирует от станции ме-
тро «Планерная» по ули-
цам Вилиса Лациса и Ге-
роев Панфиловцев. 

Проведена реконструк-
ция северного вестибюля 
станции метро «Сходнен-
ская». Вестибюль расши-
рили, заменили плиточ-
ное покрытие ступенек, 
обновили стены. 

В районе обустроили 
более 620 дополнительных 
парковочных мест, кото-
рые быстро заняли авто-
мобилисты. 

Построена транспорт-
ная развязка, соединяю-
щая улицу Саломеи Нерис 
и Путилковское шоссе. Она 
связывает два района окру-

га: Северное Тушино и Ми-
тино. Эстакада позволила 
разгрузить транспортный 
поток и обеспечить жите-
лям беспрепятственный 
съезд на МКАД.

В последние годы за-
метно преобразился му-
зейно-парковый комплекс 
«Северное Тушино». В 
парке отремонтировали 
дорожки, реконструиро-
вали набережную, уста-
новили новые малые ар-
хитектурные формы и ла-
вочки, обустроили совре-
менные детские игровые и 
спортивные зоны. 

Комплексно благоустро-
ен народный парк по адре-
су: ул. Героев Панфиловцев, 
22, корп. 1. Завершён первый 
этап благоустройства скве-
ра по адресу: ул. Планерная, 
12, корп. 1. Комфортным об-
щественным пространством 
стал благоустроенный сквер 
на улице Свободы. Террито-
рия отдыха с пешеходной зо-
ной, кустарниками, цвета-
ми и газоном появилась и 
возле станции метро «Пла-
нерная».

Проблему дефицита 
мест в детских садах рай-
она решило строительство 
двух новых детских садов 
по адресам: ул. Турист-
ская, 19, корп. 6, и ул. Сво-
боды, вл. 63. Их могут по-
сещать порядка 375 детей. 

В Северном Тушине берутся 
обустроить шесть школьных 
площадок и семь переходов
С егодня «СЗ» рассказывает, какие изменения 

ожидают Северное Тушино в рамках програм-
мы кандидата на пост мэра Москвы Сергея 
Собянина «Мой район». Напомним: програм-

ма включает в себя план развития каждого района сто-
лицы, ознакомиться с её содержанием можно на сайте 
кандидата www.sobyanin.ru.

По программе «Мой район», 
опубликованной на сайте Сер-
гея Собянина, в Северном Туши-
не будет продолжаться озелене-
ние парков и скверов, например 
по адресам: ул. Планерная, 12, 
корп. 1 (второй этап), Химкин-
ский бул., 8, корп. 1. Здесь заме-
нят асфальт и плитку, установят 
новые скамейки и урны, разо-
бьют цветники, высадят кустар-
ники и деревья, обустроят спор-
тивные и игровые комплексы.

Особое внимание — школь-
ным дворам. На территориях 
шести образовательных уч-
реждений оборудуют совре-
менные спортивные площад-
ки с тренажёрами и безопас-
ным покрытием.

Повысить безопасность до-
рожного движения помогут 
семь новых пешеходных пе-

реходов, которые планирует-
ся проложить, и остановоч-
ный павильон общественного 
транспорта по адресу: ул. Ви-
лиса Лациса, 28.

Культурный центр «Алые па-
руса» капитально отремонти-
руют. В здании проведут отде-
лочные работы, а кабинеты ос-
настят современным световым 
и звуковым оборудованием.

Уже определены три старто-
вые площадки под строитель-
ство домов для переселения по 
программе реновации. В на-
стоящее время получено раз-
решение на возведение дома 
на первой площадке по адре-
су: ул. Свободы, вл. 67, корп. 5.

На восьми улицах реконстру-
ируют проезжую часть: заме-
нят асфальт и бортовой ка-
мень.

На сайте кандидата жители 
оставляют свои наказы и пред-
ложения по развитию района. 
Так, Елизавета Степанова про-
сит сделать пешеходный пере-
ход через Алёшкинский проезд 
около автобусной остановки 
«Алёшкино».

«Ближайший пешеходный 
переход находится далеко от 
остановки, и до него неудоб-
но добираться: приходится 
идти по проезжей части или 
уходить вглубь, чтобы обойти 
благо устроенный участок зем-
ли с газоном и лавочками», — 
пишет жительница.

А Константин Панько про-
сит построить детские пло-
щадки для детей до двух лет с 
соответствующей инфраструк-
турой.

Что ещё будет

Материал подготовила Анна РОГОВА

Культурный центр «Алые паруса» 
капитально отремонтируют

Проведена 
реконструкция 
северного 
вестибюля 
станции метро 
«Сходненская»

В последние годы заметно 
преобразился музейно-
парковый комплекс 
«Северное Тушино»

Благоустройство сквера на Планерной 
улице будет продолжено
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Кандидат на пост мэра 
Москвы от ЛДПР Михаил 
Дегтярёв рассказал участ-
никам митинга в честь 
Дня российского флага, 
который состоялся в пар-
ке «Сокольники», об ос-
новных положениях своей 
предвыборной программы. 

Одной из основных 
проб лем, которую канди-
дат намерен решать в слу-
чае победы на выборах, 
Дегтярёв назвал нехватку 
в столице парков, скверов 
и зелёных зон в целом. 

— За последние годы 
в Москве открыт только 
один достойный парк — 
«Зарядье», да и тот по пря-
мому указанию Президен-
та России, — отметил он. 

Дегтярёв заявил, что 
проблемы экологии очень 
волнуют москвичей и они 
не ограничиваются толь-
ко проблемой загазован-
ности и раздельного сбора 

мусора. Он отметил, что 
власти столицы должны 
подходить к уровню шума 
и покою москвичей очень 
и очень внимательно. 

— Возьмём мотоциклы 
с прямым выхлопом или 
мажоров, которые гоня-
ют по Москве, сбивают 
людей, корябают шины, 
ревут постоянно. Все ма-
шины будем конфисковы-
вать, самые жёсткие меры 

будем принимать вместе с 
МВД и Правительством 
России, — объяснил свой 
подход кандидат. 

Дегтярёв также обратил 
внимание на стройки, ко-
торые работают по ночам, 
назвал столичный метро-
политен одним из самых 
шумных в мире и пообе-
щал бороться с шумовым 
загрязнением города. 

Андрей ТОМЦЕВ 

Кандидат на пост мэра 
Москвы от КПРФ Вадим 
Кумин предложил ак-
тивнее развивать трам-
вайные линии в столице 
как лучший вариант об-
щественного транспорта. 
По его мнению, именно 
трамваи являются самым 
экологически чистым 
способом передвижения 
по городу. 

«Сейчас очень краси-
вые трамваи. И Москва, 
вместо того чтобы отка-
зываться от них, должна 
их всячески развивать», 
— процитировали СМИ 
слова кандидата. 

Как заявил Кумин, но-
вые трамвайные марш-
руты позволят не толь-
ко быстро добираться из 
одной части города в дру-
гую, но и дадут импульс 
благо устройству новых 
территорий. Кандидат 

уверен, что развитая сеть 
трамвайных путей обла-
гораживает любое обще-
ственное городское про-
странство, улицы и буль-
вары, поскольку для про-
кладки рельсов нужно 
выделить специальную 
территорию, выровнять 
её, посадить газон, зано-

во продумать весь сто-
личный ландшафт, орга-
низовать новые останов-
ки, а также обу строить 
прилегающие к путям 
площадки. 

— Трамвай — это всег-
да украшение, — отме-
тил он. 

Антон БАКЕН

Кандидат на пост мэра 
Москвы от партии «Спра-
ведливая Россия» Илья 
Свиридов встретился с 
коллективом Научного 
центра им. Хруничева. 
Об этом говорится в со-
общении, размещённом 
на официальном сайте 
кандидата. 

«Я приехал сюда по при-
глашению профсоюзов и 
общественных организа-
ций, которые встали на 
защиту этого уникально-
го промышленного и на-
учного центра не толь-
ко нашей Москвы, но и 
страны и всего мира», — 
приводятся в новостной 
заметке слова Свиридова. 

Как сообщает канди-
дат, центр выпускал по 10-
12 ракет-носителей в год, 
сейчас, к сожалению, эти 
цифры упали до 1-2 изде-
лий. По его мнению, эти 

цифры свидетельствуют 
о том, что была проведена 
системная работа по лик-
видации этого прорывно-
го научного центра.

Свиридов подверг кри-
тике бывшее руководство 
научного центра за то, что 
менеджеры перевели ос-
новную часть производ-
ства завода в Омск. Он 
отметил, что жители сто-

лицы, которые работа-
ют в Центре им. Хруни-
чева, считают неприем-
лемым переезд в Сибирь, 
поскольку им сложно пе-
ревозить туда свои семьи, 
покупать там квартиры. 

— Мы должны добить-
ся того, чтобы остановить 
перенос этого производ-
ства, — заявил кандидат.

Олег ДАНИЛОВ

Вадим Кумин видит будущее 
Москвы в трамваях

Иск кандидата от ЛДПР 
Михаила Дегтярёва о сня-
тии с выборов его оппо-
нента Михаила Балаки-
на на прошлой неделе от-
клонён Московским го-
родским судом. 

«В удовлетворении иска 
отказать», — говорится в 
решении суда.

Ранее на своём канале 
в «Телеграме» Дегтярёв 
пояснял, что иск подан 
по поручению председа-
теля ЛДПР Владимира 
Жириновского, посколь-
ку Балакин был избран в 
Мосгордуму от ЛДПР, а 
на выборы мэра пошёл 
от конкурирующей пар-
тии «Союз горожан». Как 
отметил Дегтярёв, связь с 
партией Балакин утерял 
сразу после победы на 
выборах в Мосгордуму в 
2014 году. 

Несмотря на удачное 
для Балакина заверше-

ние разбирательства в 
суде, в прошлый четверг 
избирательная кампания 
кандидата стала предме-
том разбирательства на 
заседании Московской 
городской избирательной 
комиссии. 

За размещение агита-
ционных материалов на 
стационарных объектах 
без согласия собствен-
ника Балакину вынесе-

но предупреждение. Речь 
идёт о фактах появления 
листовок на подъездах жи-
лых домов. 

— Предлагается выне-
сти Балакину предупре-
ждение и его опублико-
вать. На мой взгляд, ос-
нования для предупреж-
дения имеются, — сказал 
член Мосгор избиркома 
Дмитрий Реут. 

Евгений БАКИН

Михаил Балакин привлёк внимание 
своей избирательной кампанией

Михаил Дегтярёв пообещал бороться 
с шумовым загрязнением города 

Илья Свиридов вступился 
за производителей ракет
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Префект 
СЗАО Алексей 
Пашков 
встретился 
с трудовыми 
коллективами 

В преддверии празд-
нования Дня города пре-
фект СЗАО Алексей Паш-
ков побывал в несколь-
ких организациях округа 
и пообщался с трудовыми 
коллективами. 

Так, он поздравил со-
трудников Краснопрес-
ненского трамвайного 
депо с 60-летием Мосгор-
транса и рассказал о реа-
лизации городских про-
грамм на территории Се-
веро-Западного округа. 

— В Москве большие ра-
боты проводятся в рамках 
программы «Моя улица». 
Только за последние пять 
лет в городе было благо-
устроено порядка 350 
улиц. В нашем округе за 
этот период появились 32 
парка и сквера, а также 11 
территорий для комфорт-
ного отдыха. Кроме того, 
мы привели в порядок бо-
лее 1100 дворов. До конца 
текущего года благоустро-
им ещё 166 дворов, — ска-
зал Алексей Пашков. 

Рассказывая о програм-
ме «Открытое правитель-
ство», как пример пре-
фект привёл работу сто-
личных центров госуслуг. 

— Сегодня в центрах 
можно получить более 200 
услуг. И большая часть из 
них оказывается по экс-
территориальному прин-
ципу, — добавил префект.

Общаясь с ветеранами, 
Алексей Пашков поблаго-
дарил актив округа за па-
триотическую работу с мо-
лодёжью, организацию со-
вместных праздников и 
поддержку в их проведении.

В ходе встреч каждый 
мог задать вопрос пре-
фекту. Чаще всего спра-
шивали о благоустрой-
стве, строительстве и 
транспорте. 

Так, Людмила Фёдо-
ровна на встрече в ФОКе 
«Триумф» уточнила, ког-
да будет построен новый 
спортивный комплекс на 
месте стадиона «Крас-
ный Октябрь». По словам 
Алексея Пашкова, спор-
тивный кластер с двумя 
бассейнами и спортивны-
ми залами начнут стро-
ить в следующем году. В 
настоящее время ведутся 
проектные работы.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

В 
школе №1538 22 
августа состо-
ялась традици-
онная встреча 

префекта СЗАО Алексея 
Пашкова с жителями. 
Основной темой обсуж-
дения стало социально-
экономическое развитие 
района.

Перед началом встречи 
работали консультацион-
ные пункты, где жители 
могли получить ответы 
на вопросы у профиль-
ных специалистов ЖКХ, 
а также социальной и 
экономической сферы, 
здравоохранения и Рос-
реестра. 

В Рождествене 
появятся пять 
детских садов

Участники встречи 
поинтересовались, ког-
да в посёлке Новобрат-
цевский построят дом по 
программе реновации. 

По словам Алексея Паш-
кова, первую многоэтажку 
построят напротив дома 31 
на Парковой улице к 2020 
году. В этот дом планиру-
ется переселить жильцов 
четырёх пятиэтажек и од-
ного общежития.

— В новом 25-этажном 
доме будет 346 квартир и 
подземная парковка. По-
сле того как будет разра-
ботан проект планировки 
квартала, мы вынесем его 
на публичные обсужде-
ния, чтобы жители смог-

ли внести свои предложе-
ния, — добавил префект. 

Также жители спраши-
вали, когда и какие корпу-
са жилых домов будут сда-
вать в селе Рождествене. 

Как пояснил Алексей 
Пашков, сейчас заверша-
ется строительство пер-
вых пяти корпусов: 7, 8, 
9, 10 и 10-1. Ввод их в экс-
плуатацию запланирован 
на конец 2018 года. 

Кроме того, в новом ми-
крорайоне предусмотрено 
строительство двух школ 
на 1 тысячу и 1100 мест, 
пяти детских садов на 750 
мест и поликлиники с от-
делениями для взрослых 
и детей, двух физкультур-
но-оздоровительных ком-
плексов и шести подзем-
ных паркингов.

В 2019 году 
отремонтируют 
более 
200 подъездов

Нема ло было зада-
но вопросов и по сфере 
ЖКХ и благоустройства. 
Так, из зала прозвуча-
ла жалоба на управляю-
щую компанию, которая 
три года не ремонтирова-
ла подъезд. 

— Управляющая ком-
пания устраняет только 
локальные повреждения 
и отказывается от про-
ведения полномасштаб-
ных работ. Как часто УК 
должна проводить пол-
ный ремонт подъезда? 

— спросила жительница 
района.

Как рассказал Алексей 
Пашков, управляющие 
компании обязаны под-
держивать подъезды в 
удовлетворительном со-
стоянии. Косметический 
ремонт подъездов прово-
дится раз в пять лет. 

Кстати, в этом году в 
районе отремонтирова-
ли 210 подъездов. А в 2019 
году отремонтируют ещё 
215. 

Обсуждая транспорт-
ные вопросы, префект 
сообщил, что по двум 
адресам до конца года за-

планированы работы по 
установке светофоров: 
на Пятницком шоссе, 21, 
а также на перекрёстке 

улиц Генерала Белоборо-
дова, Пенягинской и Во-
лоцкого переулка. 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

 Когда откроется кинотеатр в ТРЦ «Ладья»?
Кинотеатр «Пушка» нового формата на шесть кинозалов 
уже открылся  после завершения реконструкции торго-
вого центра.

 Куда направлять заявки для посадки деревьев во 
дворе?
Для включения дворовой территории в программу «Мил-
лион деревьев» необходимо проголосовать за озелене-
ние своей придомовой территории на портале «Активный 
гражданин» либо направить обращение в адрес управы 
с указанием адреса, желаемой породы растений и схемы 
посадок для включения данного адреса в заявку.

из вопросов жителей

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 

www.szaopressa.ru

Немало было задано вопросов 
и по сфере ЖКХ и благоустройства

После встречи жители 
обсудили с префектом 
индивидуальные 
вопросы

Яр
ос

ла
в 

Чи
нг

ае
в

Стартовый дом 
в Новобратцевском 
планируют построить 
к 2020 году Префект СЗАО Алексей Пашков 

встретился с жителями Митина

Яр
ос

ла
в 

Чи
нг

ае
в
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Исаак Калина: «Качественное 
образование в Москве 
доступно каждому ребёнку»

— Готовы ли столичные 

школы к новому учебному 

году? Сколько детей придёт в 

1-й класс?

— Столичные школы 
готовы к новому учебно-
му году. В последние годы 
количество первоклассни-
ков растёт: в 2017/18 учеб-
ном году в школах, подве-
домственных Департамен-
ту образования города Мо-
сквы, обучались 106 тысяч 
первоклассников. В новом 
учебном году мы ожидаем 
примерно 109 тысяч перво-
классников.
— Изменилось ли качество 

московского образования в 

последние годы? Что на это 

повлияло?

— Качество московского 
образования значитель-
но повысилось за послед-
ние годы. Показателями 
высокого уровня качества 
образования стали резуль-
таты независимых диа-
гностик, олимпиад, госу-
дарственной итоговой ат-
тестации. По результатам 
международного исследо-
вания PISA, которое про-
водилось среди пятнадца-
тилетних обу чающихся, по 
уровню читательской и ма-
тематической грамотности 
система образования Мо-
сквы входит в шесть луч-
ших образовательных си-
стем мира. А международ-
ное исследование PIRLS 
показало, что уровень чита-
тельской грамотности мо-
сковских четвероклассни-
ков — лучший в мире. Это 
результаты системы обра-
зования города, признан-
ные независимыми меж-
дународными экспертами.

Ключевые изменения в 
системе образования горо-
да начались с кардинально-
го изменения системы фи-
нансирования. Теперь фи-
нансирование на каждого 
ученика идёт в одинако-
вом объёме, независимо от 

того, в какой именно школе 
он учится. То есть для горо-
да каждый ребёнок одина-
ково ценен. При этом фи-
нансирование обучения 
детей-инвалидов осущест-
вляется в большем объёме, 
так как создать адекватные 
для них условия гораздо 
сложнее.

Благодаря выравнива-
нию финансирования стал 
выравниваться и кадро-
вый состав в школах, пото-
му что зарплаты сильно не 
различаются. Есть, конеч-
но, разница в суммах, но 
сказать, что в одних шко-
лах зарплаты сильно отли-
чаются от зарплат в других, 
уже нельзя.

Также вслед за финан-
сированием выравнивает-
ся и оснащение школ. Все 
школы, а не только «исклю-
чительные», смогли начать 
проводить хорошие, каче-
ственные ремонты, приоб-
ретать качественное обо-
рудование. Не секрет, что 
раньше оснащение школы 
хорошими компьютера-
ми зависело от того, смог-
ли ли родители собрать на 
них средства, или нет.

Главный результат реше-
ния мэра, которое последо-
вательно было реализова-
но в течение прошедших 
семи лет, — это то, что се-
годня высокое качество об-
разования перестало быть 
уникальным, а стало мас-
совым.
— Благодаря чему мо-

сковские школы занимают 

лидирующие позиции в 

международных исследова-

ниях качества образования 

PIRLS, PISA и в исследовании, 

проведённом компанией Bain 

& Company? Как междуна-

родные эксперты оценивают 

качество столичного образо-

вания?

— По результатам меж-
дународных исследований, 
система образования Мо-

сквы входит в число пере-
довых на глобальном уров-
не по трём ключевым пока-
зателям: средний уровень 
знаний, плотность резуль-
татов и достижения силь-
нейших учащихся.

Согласно данным между-
народной консалтинговой 
компании Bain & Company, 
Москва, один из городов — 
лидеров по доступности ка-
чественного образования, 
занимает 5-е место среди 20 
мегаполисов по интеграль-
ной оценке. При этом по 
доступности качественно-
го школьного образования 
среди 20 мегаполисов Мо-
сква занимает 1-е место, 4-е 
место — по достижениям 
сильнейших учеников, 8-е 
место — по среднему уров-
ню знаний школьников.

По достижениям силь-
нейших учащихся Москва 
находится на 4-м месте сре-
ди мегаполисов. Финансо-
вая доступность москов-
ского образования осо-
бенно выделяется по срав-
нению с другими городами 
— лидерами по уровню зна-
ний. Лишь несколько го-

родов мира регулярно го-
товят победителей между-
народных олимпиад,  Мо-
сква входит в их число. По 
достижениям сильнейших 
учащихся Москва находит-
ся на 4-м месте среди мега-
полисов после Сингапура, 
Сеула и Токио, но выше Пе-
кина, Лондона, Гонконга, 
Парижа.

В каждой 
школе — свой 
«олимпийский 
чемпион»
— Столичные школьники до-

биваются всё лучших резуль-

татов на Всероссийской и 

международных олимпиадах. 

Что позволяет им завоёвы-

вать так много наград? По 

каким дисциплинам наши 

ребята добились наибольших 

успехов?

— На первый взгляд для 
достижения таких резуль-
татов можно было собрать 
потенциальных участни-
ков олимпиад в 10-15 шко-
лах и интенсивно занимать-
ся с ними. А я напомню, что 
в этом году призёрами и по-

бедителями заключитель-
ного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников 
стали 906 учащихся 227 мо-
сковских школ, в 2010 году 
призёров и победителей 
было всего 278. А доля мо-
сковских школьников сре-
ди всех победителей заклю-
чительного этапа составля-
ет более 50%. Но так вряд 
ли удалось бы кратно уве-
личить количество дипло-
мов. Поэтому мы пошли по 
другому пути, развивая ин-
терес к интеллектуальным 
состязаниям у всех москов-
ских детей.

До 2011 года во многих 
школах Москвы по мно-
гим предметам школьный 
этап олимпиады вообще 
не проводили. Мы собра-
ли директоров и объясни-
ли, что они обязаны про-
водить школьный уро-
вень олимпиады по всем 
предметам. Если не полу-
чается сделать это в оди-
ночку, например не оказа-
лось учителей, способных 
проверить работы, можно 
сотрудничать с соседни-
ми школами. И в 2011 году 
школьный этап Всерос-
сийской олимпиады про-
шёл по всей Москве.

А дальше дети и родите-
ли, учителя и директора по-
чувствовали вкус победы. 
Как раз в это время начался 
процесс интеграции школ, 
и организовать школьный 
уровень стало легче. За-
ставлять детей участво-
вать в олимпиаде по всем 
предметам подряд не нуж-
но и вредно — наш рейтинг 
школ учитывает победу ре-
бёнка в олимпиаде не бо-
лее чем по двум предметам, 
— но возможность должна 
была быть у каждого.

И сегодня мы гордим-
ся не только количеством 
москвичей — победителей 
и призёров Всероссийской 
олимпиады, а ещё более 
тем, что их за три послед-
них года подготовила 321 
школа, то есть более поло-
вины школ города. И ещё 
гордимся тем, что в столи-
це практически нет ни од-
ной школы, в которой хотя 
бы один ученик не стал по-
бедителем или призёром 
городской олимпиады, то 
есть потенциальным чле-
ном сборной Москвы.

В июле и августе 2018 
года прошли международ-
ные олимпиады по мате-
матике, биологии, химии, 
физике и географии.

Московские школьни-
ки в составе команд Рос-
сии успешно выступили 
на международных сорев-
нованиях. По результатам 
пяти прошедших олим-
пиад москвичи завоева-
ли 13 наград: 9 золотых и 
4 серебряные медали, что 
составляет 59% от общего 
числа российских наград. 
При этом количество мо-
сковских золотых медалей 
в российской сборной со-
ставило 9 из 14 наград, то 
есть 64% от общего числа 
золотых медалей.

Триумфом стало высту-
пление математиков в этом 
году. После неудачного вы-
ступления прошлого года 
2-е командное место рос-
сийской сборной — это на-
стоящий прорыв. И свой 
вклад в эту победу внес-
ли учащиеся московских 
школ: у них на счету два 
золота. Была изменена си-
стема отбора ребят, в под-
готовке команды прини-
мали участие различные 
организации, в том числе 
и московский Центр пе-
дагогического мастерства.

Успех столичных школь-
ников на международных 
олимпиадах заключается в 
систематической работе с 
талантливыми и увлечён-
ными ребятами. В столи-
це созданы все условия для 
развития таланта каждого 
школьника: доступны раз-
личные кружки и элек-
тронные ресурсы для под-
готовки, работают специ-
ализированные классы. А 
победы на международном 
уровне — это прекрасный 
стимул всем юным мо-
сквичам участвовать в ин-
теллектуальных соревно-
ваниях, пробовать свои 
силы и побеждать.

Впереди ещё три между-
народных соревнования: 
по информатике, астроно-
мии и астрофизике и есте-
ственно-научная олимпи-
ада юниоров.
— Выросло ли в последнее 

время количество москов-

ских выпускников, поступа-

ющих на бюджетные места 

в вузы?

До начала нового учебного года осталось 
немного. Московские школы готовятся 
принять тысячи первоклассников. Поче-
му столичное образование одно из луч-
ших в мире, как в городе учат детей и по-

могают им добиваться успехов и заявлять о себе на 
всероссийском и международном уровнях, расска-
зал министр Правительства Москвы, глава город-
ского Департамента образования Исаак Калина.

В столице практически нет 
ни одной школы, в которой 

хотя бы один ученик не стал 
победителем или призёром 

городской олимпиады

Накануне нового учебного года о школьных делах «СЗ» расспросил министра 
Правительства Москвы, главу городского Департамента образования

m
os

.ru
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— За минувшие семь лет 
благодаря изменениям в 
системе образования горо-
да количество ребят, кото-
рые набирают на ЕГЭ 250 
баллов — конкурентную 
цифру для поступления в 
ведущие вузы на хорошие 
специальности, — в Мо-
скве выросло с 1,6 тысячи 
в 2010 году до 7,5 тысячи в 
2017-м. Выросло и количе-
ство победителей олимпи-
ад, имеющих право посту-
пать на бюджетные места 
без экзаменов, с 278 в 2010 
году до 906 в 2018-м.

Растёт доля поступив-
ших на бюджетные ме-
ста в ведущие инженер-
ные, ведущие медицин-
ские вузы. И это новый 
выбор московских школь-
ников. Они уже понимают, 
что специальности «эконо-
мист», «юрист», «финан-
сист» и «менеджер» дадут 
им в жизни меньше шан-
сов на успешную саморе-
ализацию, чем специаль-
ности «инженер» или «ме-
дик». Например, в МФТИ с 
7 до 25%, в 1-м меде — с 10 
до 30%. То есть московские 
выпускники стали конку-
рентоспособны с сильней-
шими выпускниками со 
всей России.

Инженеры 
и медики  в тренде
— Даёт ли свои плоды раннее 

профессиональное ориенти-

рование, которое есть сейчас 

в московских школах?

— Ранний предпрофиль 
— это уникальная возмож-
ность познакомиться с про-
фессией. В Москве активно 
развивается проект, кото-
рый называется «Предпро-
фессиональные классы». 
Речь идёт об инженерных, 
медицинских, кадетских 
и академических классах. 
Формально они начинают-
ся с 10-го класса, но подго-
товка к ним ведётся ещё в 
средней школе в кружках 
и на дополнительных за-
нятиях. Окончив 9-й класс, 
дети понимают, в каком на-
правлении хотят двигаться 
дальше, и выбирают соот-
ветствующее направление. 
Только медицинских клас-
сов у нас создано под сот-

ню, а инженерных — бо-
лее ста.

Предпрофессиональные 
классы организуются толь-
ко при наличии договора о 
совместной деятельности 
школы с профильным ву-
зом и обязательно с про-
фильным предприятием. 
Например, медицинские 
классы формируются при 
условии, что школа заклю-
чила договор с одной из мо-
сковских клиник и 1-м ме-
дом; в проект планирует 
включиться и 2-й мед.

В результате развития 
предпрофессионально-
го образования мы видим 
одно: ребята начинают по-
нимать, что такое вообще 
профессия, какими могут 
быть эти профессии в буду-
щем, — в основном ведь об 
этом речь.

На сегодняшний день я 
могу отметить два замеча-
тельных результата разви-
тия предпрофессионально-
го образования.

Первый: для детей, для 
которых обучение в пре-
дуниверсариях, в пред-
профессиональных клас-
сах подтвердило правиль-
ность их выбора, и дальше 
они поступают в колледжи 
и вузы по выбранному пути 
и, я уверен, станут очень 
хорошими специалиста-
ми, потому что ещё в шко-
ле они сделали осознанный 
выбор.

А второй результат я счи-
таю замечательным для об-
щества. Те ребята, которые 
за два года обучения в пред-
профессиональном классе 

поняли, что выбранное на-
правление в жизни — допу-
стим, «хочу быть врачом» — 
не для них. Когда она или 
он серьёзно позанимались 
в медицинском универси-
тете, побывали в медицин-
ской клинике, посмотрели 
работу, окунулись в неё и 
сказали себе: «Нет, я врачом 
быть не хочу», — это огром-
ная польза для всего обще-
ства. Ведь ошибка в выборе 
человеком своей специаль-
ности — это не только лич-
ная трагедия, это ещё и тра-
гедия для общества.
— По каким показателям 

составляется рейтинг 

вклада московских школ в 

качественное образование 

московских школьников? 

Чем он полезен для самих 

учебных заведений и для ро-

дителей школьников? Будут 

ли в дальнейшем меняться 

критерии этого рейтинга?

— Рейтинг является од-
ним из инструментов ин-

формирования обучаю-
щихся и их родителей, пе-
дагогического коллектива 
и директора о том, ка-
кие направления работы 
с детьми являются сейчас 
наиболее важными и вос-
требованными для города. 
Каждый год каждая обра-
зовательная организация 

получает подробный расчёт 
своих рейтинговых баллов 
по всем показателям. Это 
позволяет оценить дина-
мику и результативность 
работы школы за год, вы-
явить сильные конкурен-
тоспособные стороны, по-
нять слабые.

Критерии рейтинга, с 
одной стороны, очень ста-
бильны: например, резуль-
таты ЕГЭ, Всероссийской 
олимпиады школьников 
и Московской олимпиады 
учитываются уже восемь 
лет подряд. Однако рей-
тинг — гибкая, не застыв-
шая система: каждый год 
экспертный совет ДОгМ 
(Департамент образова-
ния г. Москвы. — Прим. ред.) 
проводит рассмотрение по-
ступающих заявок от ро-
дителей, обучающихся, 
организаторов мероприя-
тий и просто неравнодуш-
ных граждан на расшире-
ние критериев рейтинга, и 

практически каждый год в 
рейтинг добавляется что-
то новое. Например, в 2018 
году в рейтинг был добав-
лен учёт результатов олим-
пиады «История и культура 
храмов столицы», а также 
мультипликативный ко-
эффициент обеспечения 
доступности качественно-
го массового образования.
— Какие гранты предусмо-

трены для лучших москов-

ских школ и педагогов?

— В конце 2017 года мэ-
ром было принято реше-
ние об увеличении в два 
раза размеров грантов мэра 
Москвы лучшим школам. 
Гранты 1-й степени теперь 
составляют 30 миллио-
нов рублей, они выплачи-
ваются образовательным 
организациям на основе 
утверждённого в 2011 году 
рейтинга вклада школ в ка-
чественное образование. 
При этом учитывают раз-
витие талантов максималь-
ного количества учеников, 

хорошее массовое образо-
вание, работу дошкольных 
групп, обучение детей-ин-
валидов, развитие массово-
го любительского спорта и 
другие достижения школы.

Гранты мэра стали важ-
ным материальным поощ-
рением коллективов педа-
гогов школ. Список школ, 
получающих гранты, ме-
няется каждый год, это не 
застывший перечень. Об-
щее количество грантов не 
меняется — их по-прежне-
му 220.

За последние годы 
премии лучшим шко-
лам постоянно увеличи-
вались. По сравнению с 
2013 годом суммы в сред-
нем поднялись в четыре 
раза. Тогда мэр Москвы 
Сергей Собянин говорил о 
том, что эти гранты долж-
ны присуждаться школам, 
которые показывают каче-
ственное массовое образо-
вание, а не эксклюзив, при 
этом развивают таланты 
максимального количе-
ства детей. Гранты долж-
ны тратиться в первую оче-
редь на зарплату и поощре-
ния педагогов.

Новая школа — 
электронная 
школа
— Какой вы видите школу 

будущего и каким, по вашему 

мнению, должен быть учи-

тель будущего?

— Для меня учитель — 
человек, у которого мож-
но учиться профессиона-
лизму. Мне кажется, было 
бы очень интересно прове-
сти опрос «Кто такой учи-
тель?». Думаю, 90% скажут, 
что учитель — это человек, 
который учит, и это очень 
плохая характеристика 
нашей школы всех времён. 
Ведь нормальный ответ: 
«Учитель — это человек, у 
которого учатся». Главное, 
чему мы учимся у наших 
учителей, — это отноше-
ния. Отношение к миру, к 
себе в этом мире, к людям, 
которые тебя окружают, к 
стране и городу, в которых 
ты живёшь, к задачам или 
проблемам, которые ставит 
перед тобой жизнь.
— Как будет развиваться про-

ект «Московская электронная 

школа»? Как МЭШ помогает 

учителям и ученикам?

— Наши коллеги из Де-
партамента информацион-
ных технологий продолжа-
ют оснащение школ совре-
менным оборудованием. К 
концу 2018 года большин-
ство школ Москвы полу-
чат его. Что касается кон-
тентного наполнения про-
екта, то, как и задумыва-
лось, главными авторами 
контента МЭШ являются 
московские учителя. Это 
вполне естественно: вряд 
ли кто-то лучше опытного 
учителя знает, какие эле-
менты нужны для урока, 

какой сценарий урока бу-
дет удобен, и самое главное, 
что нет никакого чиновни-
ка над ними, который бы 
решал: это хорошо, а это 
плохо. Да, при Московском 
методическом центре обра-
зования есть группа моде-
раторов, в составе кото-
рой те же самые москов-
ские учителя, признанные 
сообществом, опытные, с 
высокими результатами 
учеников. Но они не реша-
ют, нужен материал учите-
лям или нет. Их задача — 
не пропустить материал, 
который нарушает нормы 
системы образования. Всё 
остальное размещается в 
системе «Московской элек-
тронной школы», и дальше 
само учительство, коллеги 
автора решают, нужен им 
этот материал или нет. Они 
выражают своё отноше-
ние тем, что либо исполь-
зуют, либо не используют 
эти наработки. И систе-
ма учитывает эту инфор-
мацию. У учителя, таким 
образом, есть два вида 
свободы: во-первых, опу-
бликовать свой материал, 
во-вторых, выбрать, каки-
ми выложенными в МЭШ 
материалами пользовать-
ся или вообще не пользо-
ваться ими, а создать свои. 
Никакого единого, навя-
занного сверху контента в 
«Московской электронной 
школе» нет.
— Какие виды дополнитель-

ного образования существу-

ют в Москве? Сколько детей 

сейчас занимается в бесплат-

ных кружках и секциях?

— Дополнительное об-
разование детей осущест-
вляется во всех школах, 
колледжах и вузах систе-
мы Департамента образова-
ния города Москвы, одно-
временно с которыми рабо-
тают крупные учреждения 
дополнительного образо-
вания, имеющие уникаль-
ную материально-техниче-
скую базу. Ребёнок может 
посещать кружки, орга-
низованные как в школе, 
в которой он получает ос-
новное образование, так и 
в иной образовательной ор-
ганизации. Таким образом, 
доступность дополнитель-
ного образования обеспе-
чена жителям всех районов 
города Москвы.

Кроме того, московским 
детям предоставлена уни-
кальная возможность по-
лучать дополнительное об-
разование практически на 
всех объектах социокуль-
турной и научной сферы 
города: в музеях, театрах, 
парках, дворцах культуры 
и спорта.

Всего в кружках, секци-
ях, студиях дополнитель-
ного образования в систе-
ме образования города Мо-
сквы занимаются более 846 
тысяч детей в возрасте от 
пяти до 18 лет.

Беседовал  Егор САВЕЛЬЕВ

Никакого единого, 
навязанного сверху контента 
в «Московской электронной 

школе» нет
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Медицинские классы формируются при условии, что школа 
заключила договор с одной из московских клиник и 1-м медом

В Москве активно 
развивается проект, 
который называется 
«Предпрофессиональные 
классы»
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Дачный бюджет
Садовые товари-

щества Подмо-
сковья, в кото-
рых есть участ-
ки, принадле-

жащие москвичам, получат 
дополнительные средства 
из бюджета города на стро-
ительство водопроводов, до-
рог, электрических сетей и 
на благоустройство. Об этом 
сообщил председатель Сою-
за дачников Московской об-
ласти Никита Чаплин. 

Войти 
в программу 
может каждый

Он напомнил, что в фев-
рале 2018 года власти сто-
лицы заключили соглаше-
ние с правительством Мо-
сковской области о страте-
гическом развитии региона. 
Теперь из городского бюд-
жета на постоянной основе 
будут выделять деньги, на 
которые будут строить но-
вые дороги к садовым това-
риществам и запускать но-
вые автобусные маршруты 
в области. 

По его словам, курато-
ром программы станет го-
сударственное казённое уч-
реждение «Развитие Мо-
сковского региона» (rmr.
mos.ru). Оно обязано фор-
мировать для дачников 
комфортную среду, по-
могать с газоснабжением, 
строительством подъезд-
ных дорог, ремонтом во-
дозаборных узлов и линий 
электроснабжения. Объ-
екты капитального строи-
тельства, которые построят 
в рамках программы, будут 

переданы в собственность 
Москвы.

— Мы проводим работу 
с Правительством Москвы 
по финансированию под-
московных СНТ, где про-
живают москвичи. Выде-
лены средства на развитие 
инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры на-
ших садоводческих и дач-
ных некоммерческих объе-
динений, — сказал Чаплин.

Он пояснил, что любое 
подмосковное товарище-
ство, в котором москвичи 

владеют участками, может 
принять участие в програм-
ме. Для этого надо войти в 
программу и представить в 
компанию «Развитие Мо-
сковского региона» свои 
пожелания или уже гото-
вую проектно-сметную 
документацию на желае-
мые объекты. 

100 новых 
автобусов 
уже поехали

Несмотря на то что со-
глашение подписано всего 
пять месяцев назад, пер-
вые шаги по улучшению 
жизни дачников уже сде-
ланы. Так, 1 августа мо-
сковские льготники и все 
городские пенсионеры по-

лучили право бесплатного 
проезда в пригородных по-
ездах, в том числе и в экс-
прессах, а пользователи со-
циальной карты москвича 
теперь могут бесплатно ез-
дить на автобусах в Москов-
ской области. На 77 подмо-
сковных маршрутов вышли 
100 новых автобусов, при-
обретённых за счёт город-
ского бюджета. 

В садовых товариществах 
Талдомского, Наро-Фо-
минского, Богородского и 
Солнечногорского районов 

Московской области, а так-
же в Истре и в Орехово-Зуе-
ве власти столицы присту-
пили к строительству 200 
новых детских и спортив-
ных площадок. 

О подробностях проек-
та «Москва — дача» мож-
но узнать на сайте mos.ru, 
а также во время личной 
консультации, которые се-
годня уже проводят в Под-
московье сотрудники цен-
тров госуслуг Москвы. До 
конца лета горожане бу-
дут получать популярные 
государственные услуги в 
209 специально созданных 
подмосковных мини-офи-
сах МФЦ прямо на террито-
рии садоводческих неком-
мерческих товариществ. 

Валерий ПОПОВ

Столичные власти вложат средства в улучшение быта садоводов Подмосковья

На 77 подмосковных маршрутов 
вышли 100 новых автобусов, 

приобретённых 
за счёт московского бюджета

Садовые товарищества получат дополнительные 
средства на строительство водопроводов, дорог, 
электрических сетей и на благоустройство
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За мэра проголосуют 
только москвичи 
Мобильных избирателей проверят в ручном режиме

Общественный штаб 
по наблюдению за 
выборами мэра Мо-
сквы будет жёст-
ко контролировать, 

чтобы количество голосующих 
на загородных участках совпа-
дало с количеством избирателей, 
подавших заявление на участие 
в программе «Мобильный изби-
ратель». Об этом на заседании 
штаба сообщил руководитель 
рабочей группы Мосгоризбир-
кома по образованию избира-
тельных участков за пределами 
Москвы Алексей Шапошников. 

Без прописки 
голосовать нельзя

— Если говорить о системе 
«Мобильный избиратель», то ос-
нованием для чистоты процеду-
ры должно быть соблюдение ба-
ланса по показателям «количе-
ство избирателей, открепивших-
ся от избирательных участков по 
месту жительства» и «количество 
избирателей, выбравших избира-
тельный участок по месту факти-
ческого нахождения в день выбо-
ров», — сказал он.

При этом руководитель Об-
щественного штаба по наблю-
дению за выборами мэра Мо-
сквы известный оппозицион-
ный журналист Алексей Вене-
диктов отметил, что в законе о 
голосовании по месту факти-
ческого нахождения есть поло-
жение, которое в будущем надо 
будет конкретизировать и даже, 
возможно, исправить. 

— Дело в том, что если при по-
даче заявления адрес прописки, 
который указывает избиратель, 
не совпадает с тем, который на-
ходится в базе ГАС «Выборы», то 
заявление всё равно принима-
ется. Теоретически человек, не 
прописанный в Москве, может 
подать заявление о голосовании 
на выборах мэра. Сегодня МГИК 
в ручном режиме находит заяв-
ления людей, у которых нет под-
тверждения о московской про-
писке. Им звонят и просят при-
слать копию паспорта. МГИК от-
работала 117 таких заявлений. Из 
них 61 человек прислал копию па-
спорта. Всё разрешилось хорошо: 
прописка подтвердилась. 55 изби-
рателей отказались представить 
копию документа, — пояснил он. 

«Дачные» комиссии 
возглавят москвичи

По данным избиркома, уже 
почти 138 тысяч горожан по-
дали заявления о голосовании 
по месту пребывания, около 80 
тысяч из них воспользовались 
порталом госуслуг, причём по-
ловина из мобильных избирате-
лей сделали это впервые. На дач-
ных участках Московской обла-
сти хотят проголосовать 19 563 

человека, в Калужской области 
— 5106, в Тульской — 2042, а во 
Владимирской — 1559. 

Как рассказал член Москов-
ской городской избирательной 
комиссии Дмитрий Реут, все 
209 избирательных комиссий 

на участках за пределами Мо-
сквы уже сформированы. 

— В эти избирательные ко-
миссии назначены 1713 чело-
век. Абсолютное большинство 
членов УИК — жители Москвы, 
— сказал он. 

По словам Реута, решение Об-
щественного штаба по наблюде-
нию за выборами о том, что пред-
седатель, заместитель председа-
теля и секретарь УИК должны 
быть москвичами, выполнено. 

Антон БАКЕН

Почти 138 тысяч 
горожан подали 

заявления 
о голосовании 

по месту 
пребывания

В рамках празднования 
Дня города 8 и 9 сентя-
бря на разных площадках 
пройдёт масштабный фе-
стиваль «Добрая Москва  
871». Благотворительные 
фонды расскажут о своей 
деятельности, проведут 
консультации для людей 
с ограниченными возмож-
ностями, а также творче-
ские и кулинарные ма-
стер-классы. 

Центром притяжения 
станет Тверская улица, 
где гостям преподадут бо-
лее 100 мастер-классов, 
покажут 50 инклюзив-

ных спектаклей, откроют 
7 спортивных площадок и 
запустят 60 образователь-
ных программ. 

Здесь можно будет на-
учиться азам актёрского 
мастерства, освоить куз-
нечное, гончарное дело, 
поработать в стеклодувной 
мастерской. Известные ил-
люзионисты раскроют се-
креты своих заворажива-
ющих фокусов, а театр на-
учного эксперимента по-
знакомит с удивительным 
миром физики. 

Подобрать для себя вид 
спортивных занятий на 

празднике смогут люди 
любого возраста и разных 
физических возможностей. 
Например, можно будет по-
заниматься на трапеции 
под присмотром профес-
сиональных тренеров. На 
необычном аттракционе 
— искусственной волне, 
которая имитирует оке-
анскую, — предложат по-
тренироваться любителям 
сёрфинга. Специальные 
конструкции помогут вы-
полнять трюки на лыжах и 
на сноуборде. А для тех, кто 
интересуется скейтбордин-
гом, поставят рампу. 

Инклюзивные спектак-
ли в рамках проекта «Зо-
лотая маска» в городе» по-
кажут коллективы из Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, 
Великого Новгорода, Том-
ска, Якутска, Нижнего 
Новгорода. Спецпрограм-
му для москвичей подго-
товят участники Между-
народного театрального 
фестиваля им. А.П.Чехо-
ва. На Манежной площади 
гостей ждёт шоу барабанов 

— музыкальные произве-
дения исполнят артисты, 
которых поднимет в небо 
70-метровый кран. 

В рамках фестиваля 
8 сентября на Цветном 
бульваре состоится бла-
готворительный забег на 
6,5 км. Участие в нём мо-
гут принять все желаю-
щие. Для этого нужно за-
регистрироваться на сай-
те добрыйзабег.рф и внести 
небольшое пожертвова-

ние. Все собранные сред-
ства пойдут на благотво-
рительность. Кроме этого, 
на бульваре 8 и 9 сентября 
будет работать «добрая» 
ярмарка, а на сцене высту-
пят известные российские 
артисты. 

Ольга ВОЛЖСКАЯ

Подробное расписание фестиваля 
«Добрая Москва 871» 
на сайте moscowseasons.com/
ru/festival/moscow871

На дачных участках Московской 
области хотят проголосовать 
19 563 человека

«Добрая Москва» раскроет секреты фокусов 
и покатает на искусственной волне

!
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.ruПодобрать для себя вид спортивных 

занятий на празднике смогут 
люди любого возраста и разных 
физических возможностей

Все собранные 
средства пойдут 
на благотворительность
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ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ
 (495) 681-3645

SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@
YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД
Москва

Женщинам — 
цветы, детям — 
десерт
— Алексей Алексеевич, 

недавно в Москве завер-

шился фестиваль истории 

«Времена и эпохи». Сколько 

посетителей он собрал?

— Фестиваль проходил 
в городе с 10 по 22 августа 
на 30 площадках. Только 
за первые три дня его по-
сетили 1,8 миллиона че-
ловек. Сейчас собираем 
информацию из округов 
о том, сколько всего че-
ловек посетили фести-
валь. А 30 августа в сто-
лице уже стартует следу-
ющий фестиваль — «Цве-
точный джем».
— Расскажите, а каким бу-

дет фестиваль «Цветочный 

джем»?

— Фестивальные пло-
щадки откроются во всех 
столичных районах. Каж-
дый житель получит в 
шаговой доступности от 

дома ярмарки, конкурсы, 
концерты, лекции и ма-
стер-классы фестиваля 
«Цветочный джем». Они 
будут посвящены цветам и 
десертам. Например, кули-
нары расскажут о секретах 
приготовления необыч-
ных видов варенья, а фло-
ристы покажут, как созда-
вать цветочные компози-
ции. Часть мероприятий 
организуем специально 
для детей: они тоже попро-
буют сварить земляничное 
или клубничное варенье. 
На праздничных площад-
ках можно будет купить 
свежие букеты. Особая 
программа будет представ-
лена на площади Револю-
ции, на Манежной площа-
ди, на Тверском бульваре. 
В качестве украшений па-
вильонов традиционно бу-
дем использовать цветоч-
ные композиции, живые 
цветы и другие растения. 
В этом году их будет не-
сколько миллионов.

Груша с горчицей 
и варенье 
из кактусов
— «Цветочный джем» славит-

ся своими угощениями. Что 

приготовят в этом году?

— Мы всегда стараемся 
разнообразить ассорти-
мент продуктов на фести-
валях.

Приглашаем участни-
ков из всех регионов Рос-

сии. Во время проведения 
«Цветочного джема» мож-
но будет попробовать джем 
из каштанов, варенье из 
груши с горчицей, из тома-
тов с миндалём, из абрико-
сов с кофе и виды варенья 
с другими добавками. Так-
же горожане смогут приоб-
рести сладости, которые 
уже были представлены в 
прошлом году, — напри-
мер, варенье из кактусов и 

из лисичек, разные фрук-
ты, ягоды, сладкие блюда 
и напитки, мёд и, конечно, 
десятки видов мороженого.
— А конкурс ландшафтного 

дизайна тоже будет?

— Ландшафтный кон-
курс приобретёт новые мас-
штабы. Он пройдёт в двух 
направлениях: профессио-
нальный и любительский. 
9 сентября любой желаю-
щий сможет принять уча-
стие в конкурсе для нович-
ков на одной из площадок: 
всем конкурсантам предо-
ставят растения и инстру-
менты, а профессиональ-
ные садовники помогут всё 

сделать правильно. Более 
1500 садов раскинутся по 
всему городу. Москва поч-
ти на две недели превра-
тится в большой цветник! 
О том, чтобы работы садов-
ников были представлены 
в каждом районе, проси-
ли сами горожане. Никог-
да ещё в мире ландшафт-
ные конкурсы не собира-
ли столько проектов.

Что же касается профес-
сионального этапа конкур-
са, то его финалистами 
стали 39 проектов профес-
сиональных ландшафтных 
дизайнеров из России, Ре-
спублики Беларусь, Ита-
лии, Великобритании, 
Уругвая и КНР, а также три 
проекта студентов россий-
ских профильных вузов. 
Их выбирали в номина-
циях: «Большой выставоч-
ный сад», «Малый выста-
вочный сад» и «Городское 
место отдыха». Участни-
ками внеконкурсной про-
граммы стали 30 профес-
сиональных ландшафт-
ных дизайнеров из Рос-
сии, Италии, Финляндии 
и Грузии. 9 сентября участ-
ники конкурса проголосу-
ют за лучший проект и вы-
берут победителя.
— Растёт ли число посетите-

лей городских фестивалей? 

Когда фестивали начнут 

проводить в каждом районе 

города?

— История московских 
фестивалей началась со 
Страсбургской ярмарки на 
Манежной площади в но-
вогодние праздники 2012/13 

все новости округа ежедневно 
на сайте  www.szaopressa.ru
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Алексей Немерюк: Фестиваль 
«Цветочный джем» пройдёт 
в каждом районе столицы

 Более 1500 садов 
раскинутся по всему городу

В 
Москве продолжается сезон ярких, самобыт-
ных и привлекательных фестивалей. 22 авгу-
ста завершился фестиваль истории «Времена 
и эпохи». На улицах города можно было уви-
деть реконструкции разных периодов миро-

вой истории — от каменного века до хрущёвской оттепе-
ли. А с 30 августа по 9 сентября в городе пройдёт празд-
ник летних сладостей и цветов — «Цветочный джем».

Руководитель Департамента торговли и услуг г. Мо-
сквы Алексей Немерюк рассказал, кто посещает город-
ские фестивали и почему они популярны у туристов. 
Кроме того, глава ведомства поделился планами по раз-
витию не только сезонных фестивалей, но и ярмароч-
ных площадок, которые открыты для посетителей каж-
дые выходные с апреля по сентябрь.

На вопросы редакции ответил руководитель Департамента торговли и услуг г. Москвы
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года. Уже тогда её гостями 
стали 700 тысяч человек. С 
каждым годом количество 
посетителей городских фе-
стивалей растёт, и в 2017 
году их общая аудитория 
достигла 62 миллионов че-
ловек. Ожидаем, что в этом 
году интерес горожан к та-
ким мероприятиям не осла-
беет. Наша задача — орга-
низовать для жителей всех 
районов столицы фести-
вальные мероприятия ря-
дом с домом. Сегодня они 
проходят более чем на 30 
площадках в разных райо-
нах города, их число будет 
увеличиваться.

Туристы тянутся 
к событию
— Какие фестивали особен-

но полюбили москвичи?

— В Москве проходит 
порядка 10 традицион-
ных фестивалей. Самыми 
популярными стали но-
вогодний фестиваль «Пу-
тешествие в Рождество», 
«Московская Масленица», 
«Золотая осень» и фести-
валь исторической рекон-
струкции «Времена и эпо-
хи». Интерес со стороны 
горожан и со стороны го-
стей Москвы растёт с каж-
дым годом.

С 2010 года количество 
туристов в Москве увели-
чилось на 70%, в том числе 
благодаря городским фе-
стивалям. В прошлом году 
Москву посетил 21 милли-
он туристов. Событийный 
туризм в Москве развива-
ется благодаря фестива-
лям. Иностранные и рос-
сийские гости специально 
планируют поездку в Мо-
скву тогда, когда здесь про-
ходит очередное такое ме-
роприятие.
— А их организация окупа-

ется?

— В 2017 году бюджет 
города выручил более 700 
миллиардов рублей от ту-
ристов, из них 90 милли-
ардов — прибыль столицы. 
Эти денежные средства мы 
вкладываем, например, в 
организацию следующих 
фестивалей или в развитие 
городской инфраструкту-
ры. Особо хотел бы отме-
тить, что наши фестива-
ли занимают топовые по-
зиции в рейтинге меж-
дународного мобильного 
приложения для путеше-
ственников TripAdvisor — 
рейтинг достопримеча-
тельностей, отелей и ре-
сторанов в этом сервисе 
составляется пользовате-
лями приложения. Их ре-

комендуют как события, 
обязательные для посеще-
ния в российской столице.
— Как используют украше-

ния и арт-объекты фестива-

лей после их окончания?

— Мы продумываем бу-
дущее арт-объектов уже 
на этапе подготовки того 
или иного события. Каж-
дый из них использует-
ся многократно — напри-
мер, одну и ту же скуль-
птуру можно интересно 
обыграть в другом округе 

города на следующем фе-
стивале. Часть арт-объек-
тов передаём в российские 
регионы для «второй жиз-
ни»: скульптуры и компо-
зиции начинают украшать 
другие города и радовать 
их жителей.

Этой ярмарки 
краски и вкусы
— Алексей Алексеевич, как 

вы оцениваете работу ярма-

рок выходного дня?

— Ещё несколько лет на-
зад трудно было предста-
вить, что нам удастся сде-
лать столичные ярмарки 
столь востребованным эле-
ментом городской жизни. 
Тогда мы поставили себе 
задачу — полностью пере-
форматировать ярмароч-
ную торговлю. Чтобы этого 
достичь, мы модернизиро-
вали внешний вид ярмарок 
выходного дня, поставили 
новые конструкции, каче-
ственное торговое оборудо-
вание, все ярмарочные пло-
щадки были электрифици-
рованы.

Также в последние годы 
был изменён порядок по-
дачи заявок на участие в 
городских ярмарках, ста-
ли прозрачными прави-
ла торговли. Улучшились 
и качество обслужива-
ния москвичей, и усло-
вия для работы фермеров 
на площадках. Нам уда-
лось не только сохранить 
столь любимый москви-
чами формат ярмарочной 
торговли, но и сделать его 
современным и привлека-
тельным как для покупа-
телей, так и для продавцов.
— Оценили ли такой формат 

горожане?

— Покупателей привле-
кает возможность приоб-
рести свежую отечествен-
ную продукцию — фер-
мерские овощи, фрукты, 
ягоды — по доступным це-
нам. Однако популярность 

ярмарок — не только вы-
ходного дня, но и регио-
нальных, межрегиональ-
ных — растёт и по другой 
причине: здесь проходят 
различные культурные ме-
роприятия, мастер-клас-
сы и дегустации, и жите-
ли с удовольствием в них 
участвуют. Нелегальным 
точкам продажи продук-
тов горожане не доверя-
ют, они предпочитают по-
сещать городские ярмарки.
— Сколько покупателей при-

ходит на торговые точки?

— В течение прошло-
го года ярмарки выходно-
го дня посетили более 7 
миллионов человек. Тор-
говые площадки остают-
ся востребованными и в 
этом году. Места для про-
дажи фермерской продук-
ции предоставлены 4 ты-
сячам предпринимателей. 
Ярмарки открыты для жи-
телей и гостей столицы во 
всех 11 округах, в том чис-
ле в Троицком и Новомо-
сковском. В столице рабо-
тает 115 ярмарок, из них 
100 — это ярмарки вы-
ходного дня, 10 — регио-
нальные ярмарки: здесь 
представлена продукция 
одного из регионов Рос-
сии, пять — межрегио-
нальные, там можно ку-
пить продукты из разных 
регионов нашей страны.
— Контролируют ли власти 

Москвы качество продуктов 

на городских ярмарках?

— Да, продукты должны 
быть не только свежими, 
но и безопасными. Каче-
ство продукции на ярмар-
ках проверяют еженедель-
но. Эту функцию выпол-
няют столичный Комитет 
ветеринарии и Роспотреб-
надзор. На площадках ра-
ботают выездные лабора-
тории, они проводят все 
необходимые исследова-
ния и выдают заключения 
о безопасности и о соот-
ветствии стандартам про-
дуктов питания. Поэтому 
москвичи могут покупать 
продукты, не беспокоясь 
об их качестве.

Беседовал Егор САВЕЛЬЕВ

На публичные слушания пред-
ставляется «Проект планировки 
территории линейного объек-
та — реконструкция ВЛ 220 кВ 
«Куркино — Герцево», «Запад-
ная — Куркино» и «Западная — 
Пенягино», расположенных по 
адресу: г. Москва, район Мити-
но».

Информационные материалы 
по теме публичных слушаний пред-
ставлены на экспозиции по адресу: 
ул. Митинская, 35 (в помещении 
управы района Митино).

Экспозиция открыта с 
3.09.2018 г. по 10.09.2018 г. Часы 
работы экспозиции: в рабочие 
дни с 11.00 до 19.00, в субботу и 
воскресенье с 10.00 до 15.00. На 
выставке проводятся консульта-
ции по теме публичных слуша-
ний.

Собрание участников пу-
бличных слушаний состоится 
18.09.2018 г. в 19.00 по адресу: 
1-я Муравская ул., 39 (в поме-
щении воскресной школы хра-
ма Рождества Христова в селе 
Рождествене (Митино).

Время начала регистрации 
участников: 18.00.

В период проведения публич-
ных слушаний участники публич-
ных слушаний имеют право пред-
ставить свои предложения и за-
мечания по обсуждаемому про-
екту посредством:

— записи предложений и за-
мечаний в период работы экспо-
зиции;

— выступления на собрании 
участников публичных слушаний;

— внесения записи в книгу 
(журнал) регистрации участвую-
щих в собрании участников пу-
бличных слушаний;

— подачи в ходе собрания 

письменных предложений и за-
мечаний;

— направления в течение не-
дели со дня проведения собра-
ния участников публичных слу-
шаний письменных предложе-
ний, замечаний в комиссию.

Номера контактных справоч-
ных телефонов Комиссии по во-
просам градостроительства, зем-
лепользования и застройки при 
Правительстве Москвы в Севе-
ро-Западном административном 
округе города Москвы: (495) 752-
5516, (495)490-2555.

Почтовый адрес Комиссии по 
вопросам градостроительства, 
землепользования и застрой-
ки при Правительстве Москвы в 
Северо-Западном администра-
тивном округе города Москвы: 
125362, Москва, ул. Свободы, 
13/2.

Электронные адреса Комис-
сии по вопросам градострои-

тельства, землепользования и 
застройки при Правительстве 
Москвы в Северо-Западном ад-
министративном округе горо-
да Москвы: 7510899@mail.ru; 
mailto:gradkomszao@mos.ru.

Информационные материа-
лы по «Проекту планировки 
территории линейного объек-
та — реконструкция ВЛ 220 кВ 
«Куркино — Герцево», «Запад-
ная — Куркино» и «Западная — 
Пенягино», расположенных по 
адресу: г. Москва, район Мити-
но» размещены на официальных 
сайтах Комиссии: szao.mos.ru, 
mitino.mos.ru.

Комиссия по вопросам 
градостроительства, 

землепользования 
и застройки при Правительстве 

Москвы в Северо-Западном 
административном округе 

города Москвы

Оповещение о проведении публичных слушаний
официально
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Любой желающий сможет принять 
участие в конкурсе для новичков

В течение прошлого года ярмарки 
выходного дня посетили 
более 7 миллионов человек
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С недавних пор мне 

стали приходить 

штрафы за неправильную 

парковку — стоянку на 

тротуаре. Я всё понимаю: 

нельзя так нельзя. Но 

возникает вопрос: «А где 

можно?» С одной стороны 

— трасса, с другой — забор. 

А ведь мы живём в 16-этаж-

ном доме с четырьмя 

подъездами, где на каждую 

квартиру приходится 

по машине… 

Наталья, 
просп. Маршала Жукова, 

39, корп. 1

Как сообщил «СЗ» на-
ча л ьн и к у прав лени я 
транспорта, связи, гараж-
ного хозяйства, выявле-
ния и пресечения неза-

конного (нецелевого) ис-
пользования земельных 
у частков префектуры 
СЗАО Никита Углов, во-
прос организации парко-
вочного пространства по 
указанному адресу рас-
смотрен на заседании 
Окружной комиссии по 
безопасности дорожного 
движения префектуры. 

— Принято решение 
устроить в этом месте до-
полнительные парковоч-
ные карманы за счёт части 
пешеходного тротуара. Для 
обеспечения безопасности, 

а также для разделения 
транспортных и пешеход-
ных потоков управе района 
Хорошёво-Мневники дано 
поручение в срок до 30 сен-
тября понизить на этой тер-
ритории высоту бортового 
камня и установить ограж-
дение для отделения зоны 
движения пешеходов, — до-
бавил Никита Углов.

После этого будут уста-
новлены дорожные зна-
ки «Парковка» с таблич-
кой о способе постановки 
транспортного средства.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА 

Сообщайте о проблемах!
Задавайте вопросы!
А наши корреспонденты 
постараются найти ответы 
и помочь в решении проблем.

Также будем рады, если вы расскажете нам о неординарных 
жителях округа, о которых интересно было бы прочесть в газете. 
Может быть, благодаря нашей газете они смогут заявить 
о себе или даже прославиться. Наш округ богат на таланты, 
но настоящий талант обычно скромен. Давайте поможем ему 
раскрыться! Мы всегда на связи.   

Наши координаты: 
szaopressa@mail.ru, (495) 681-3645

Когда благоустроят 

нашу детскую 

площадку? Она находится 

в окружении шести домов 

и востребованна. Но на 

ней нет покрытия, турники 

облупились. Кроме того, 

там постоянно собираются 

посторонние: распивают 

спиртные напитки, курят. 

Валентина,
ул. Демьяна Бедного, 1, корп. 7

— Двор по указанному 
адресу будет внесён в адрес-
ный перечень планируемых 
благоустроительных работ 
на 2019-й и последующие 
годы при условии его согла-
сования муниципальными 
депутатами, — сообщил на-
чальник отдела ЖКХ управы 
района Хорошёво-Мневники 
Александр Слизков. 

А вот бороться с выпива-
ющими гражданами нужно с 
помощью полиции. Звонить 
можно на единый тел. 112 или 

непосредственно в дежурную 
часть ОМВД России по райо-
ну Хорошё во-Мневники г. Мо-
сквы по тел.: (495) 947-7370, 

(495) 947-7620. Нарушителей 
накажут штрафом от 500 до 
1,5 тыс. рублей. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Управа района 
Хорошёво-Мневники: 
ул. Народного Ополчения, 33, 
корп. 1, тел. (499) 192-2556. 
Электронная почта: 
szao-hormn@mos.ru.
Сайт: 
horoshevo-mnevniki.mos.ru

На проспекте 
Маршала Жукова 
расширят парковку

Мы живём в 16-этажном доме, 
где на каждую квартиру — 

по машине…

Когда благоустроят детскую площадку 
на улице Демьяна Бедного?

общее дело

На площадке нет покрытия, 
турники облупились
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Принято решение устроить в этом месте 
дополнительные парковочные карманы
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Хожу гулять 

на бывшее Ходын-

ское радиополе в районе 

улицы Демьяна Бедного. 

Но в последнее время там 

всё завалено мусором. 

Можно ли его убрать?

Вера Борисовна,
жительница района 

Хорошёво-Мневники

«СЗ» передал эту прось-
бу в районную админи-
страцию. Работники ГБУ 
«Жилищник района Хо-
рошёво-Мневники» в 

течение недели прове-
дут уборку. Как выясни-
лось, данная территория 
ранее принадлежала Ми-
нистерству связи, сейчас 
это федеральная соб-
ственность. 

— Сложно сказать, кто 
отвечает за её надлежа-
щее состояние, но по-
скольку этот участок на-
ходится на территории 
района, то его по мере 
необходимости убирает 
ГБУ «Жилищник», — по-
яснил начальник отдела 

ЖКХ и благоустройства 
управы района Хоро-
шёво-Мневники Алек-
сандр Слизков. — Мы бу-
дем следить, чтобы мусор 
там не скапливался. 

Ходынское радиополе 

— старое название Ок-
тябрьского радиоцентра. 
После того как антенны 
с большей части террито-
рии убрали, здесь всё за-
росло. Сейчас это не поле, 
а почти лес. Так что жи-
тели ходят сюда как в зе-
лёную прогулочную зону.

Марина МАКЕЕВА

Управа района Хорошёво-
Мневники: ул. Народного 
Ополчения, 33, корп. 1, 
тел. (499) 192-2556. 
Эл. почта: szao-hormn@mos.ru. 
Сайт: horoshevo-mnevniki.mos.ru

Прочитала в вашей 

газете список, где 

перечислены места 

размещения бахчевых 

развалов в СЗАО, — это 

районы Южное и Северное 

Тушино, Строгино и 

Щукино. А почему нет ни 

одного бахчевого развала у 

нас в Митине? 

Анна, Пятницкое ш., 8
 
Четыре бахчевых разва-

ла должны появиться на 
улицах Митина в ближай-
шее время. Об этом редак-
ции «Москва. Северо-За-
пад» сообщили в префек-
туре СЗАО. 

— Временное отсутствие 
таких торговых точек в не-
которых районах округа 
вызвано усилением кон-
троля за соблюдением пра-
вил торговли: с организа-
циями, которые в преды-
дущие годы продавали 
бахчевые с неоднократ-

ными нарушениями, дого-
вор расторгнут, — поясни-
ли сотрудники управления 
потребительского рынка. 

Самые частые наруше-
ния: размещение арбузов 
и дынь прямо на земле, без 
поддона или решётки, на-
дрезы, торговля половин-
ками, несоответствие то-
вара сопроводительным 
документам. 

— Прошлым летом 
на территории Митина 
функционировали четы-
ре бахчевых развала, — 
напомнили в префектуре. 
— Сейчас ведётся проце-
дура по заключению до-
говоров на размещение 
бахчевых развалов с но-
выми торговыми органи-
зациями тоже по четырём 
адресам. Это Ангелов пе-
реулок, 6; 3-й Митинский 
переулок, 1 и 7; Пятниц-
кое шоссе, 13. 

Марина МАКЕЕВА 

При входе в наш 

подъезд и внутри 

него неудобные пандусы. 

Выйти на улицу с детской 

коляской очень трудно. 

При входе — узкие 

полозья, а внутри подъез-

да нет состыковки 

пандуса и пола, коляску 

тяжело удержать. 

Ольга Геннадьевна,
ул. Барышиха, 25, корп. 2, 

подъезд 3

«СЗ» передал обращение в 
ГБУ «Жилищник района Мити-
но». Специалисты ведомства 
осмотрели состояние пандусов. 

— Пандус внутри подъезда 
выполнен по проектному реше-
нию застройщика дома — за-
менить его, к сожалению, не-
возможно, так как он встроен в 
лестницу, — прокомментировал 
первый зам. директора район-
ного «Жилищника» Тимур Ри-
заев. — Однако в наших силах 

расширить пандус при выходе 
из подъезда. Для этого нуж-
но знать ширину колёс у коля-
ски — станет ясно, на сколь-
ко именно сантиметров необ-
ходимо расширить съезд. Эту 
работу нам обязательно надо 
согласовывать с жительницей, 
поэтому рекомендуем ей оста-
вить электронную заявку на сай-
те гбу-жилищник-митино.рф, 
указать фамилию и номер те-
лефона.

Мы связались с Ольгой Ген-
надьевной и объяснили, как от-
править электронную заявку. Ти-
мур Ризаев заверил, что в бли-
жайшие дни сотрудники «Жи-
лищника» встретятся с ней, чтобы 
обсудить пути решения проблемы 
с неудобными пандусами.   

Анна КРИВОШЕИНА

ГБУ «Жилищник района Митино»: 
Пятницкое ш., 23, 
тел. (495) 753-1222. 
Эл. почта: gbu-mitino@mail.ru

Где в Митине будут 
торговать арбузами? 

Как пандус у дома на Барышихе сделать удобным для всех?

Мусору на Ходынском 
радиополе не дадут 
скапливаться

Жители 
ходят сюда 

как в зелёную 
прогулочную 

зону

Четыре бахчевых развала должны 
появиться на улицах Митина 
в ближайшее время

Сейчас это не поле, 
а почти лес

на контроле

Выйти 
на улицу 
с детской 
коляской 
очень 
трудно
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округа 
ежедневно на сайте 
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Катя Лель, певица, автор песен: 
Не понимаю тех, кто говорит, что за нас всё уже решено

Я обязательно пойду на избиратель-
ный участок на выборах мэра. Я очень 
рада, что живу в Москве. Это была 
моя мечта, к которой стремилась всю 
жизнь, — жить в Москве, заниматься 
любимой профессией, петь для лю-
дей. Мы все вместе должны прини-
мать активное участие в жизни нашей 
страны, нашего города. Чтобы буду-
щее наших детей было счастливым. 

Не понимаю тех, кто сидит дома и 
говорит, что за нас уже всё решено и 
никуда ходить не надо, что всё беспо-
лезно. Прислушайтесь к своему разу-
му и сделайте свой выбор! Сколько бы 
негатива ни было в этом мире, обяза-
тельно должны победить разум и до-
бро. Мы должны выбрать человека, 
который будет работать ради благо-
состояния жителей нашего города. У 
людей должны быть гарантии каче-

ственного медицинского обслужи-
вания, стабильные зарплаты, детей 
должны учить профессиональные 
педагоги. Вся жизнь в городе напря-
мую зависит от человека, которого мы 
выберем градоначальником. 

Мне нравится, что Москва стано-
вится масштабнее, благороднее: ши-
рокие тротуары, красивые кафеш-
ки… Это настоящий европейский го-
род! Иногда люди жалуются на чрез-
мерные строительные работы, но это 
можно и потерпеть, когда видишь, как 
Москва меняется в лучшую сторону.

Знаю, что в этом году проголосо-
вать можно до 22 часов. И это здо-
рово. Мы обычно ходим на выбо-
ры всей семьёй — с мужем и дочкой 
Эмилией. Ей девять лет. Хочу, что-
бы она привыкала к этой атмосфе-
ре, росла человеком ответственным. 

Пятеро кандидатов в мэры 
вышли на финишную 
прямую. До даты выборов 
осталось меньше двух не-

дель, а это значит, что всем нам пора 
определяться.

Если кто-то говорит, что выби-
рать «не из кого», скорее всего, он 
просто не изучил программы кан-
дидатов, не поинтересовался их по-
литическими взглядами, их видени-
ем будущего Москвы. 

Почитайте, поинтересуйтесь!
Это стоит сделать хотя бы пото-

му, что среди кандидатов есть люди 
весьма молодые, способные срабо-
тать на перспективу. Даже не побе-
див, но показав достойный резуль-
тат, они в будущем смогут рассчи-
тывать на многое.

Москва — непростой город, без 
опыта такое сложное хозяйство не 
потянешь. Не случайно в эконо-
мике, финансах и во многих дру-
гих сферах наш город конкурирует 
с самыми мощными центрами мира 
— Лондоном, Нью-Йорком, Шанха-
ем, Сингапуром.

Кстати, далеко не везде за границей 
мэра избирают прямым всеобщим го-
лосованием. К примеру, в Китае выбо-
ры основаны на иерархической изби-
рательной системе: сначала проходит 
голосование в городской конгресс, а 
уже его члены выбирают мэра.

Похожая система — в большин-
стве земель Германии, где бурго-
мистра выбирает муниципальный 
совет (лишь в некоторых землях го-
лосует весь город). А вот в Голлан-
дии бургомистр назначается муни-
ципальным правительством.

В Америке — разные подходы. 
Есть штаты с городами, которыми 
руководят сильные мэры, избирае-
мые с помощью такого же прямого 
голосования, как у нас. Другие го-
рода имеют мэров, которых избира-
ет местный Совет.

Глупо не ценить того, что мэр Мо-
сквы избирается «всем миром». По 
крайней мере мы знаем, что вот этот 
имярек выбран не какими-то упол-
номоченными или чиновниками, а 
нами самими.

Александр ЛУЗАНОВ

На 100 процентов зависит от нас
Москва избирает мэра 
«всем миром», и так далеко не везде

На выборы в этом году мы пой-
дём всей семьёй. Голосовать — наше 
гражданское право, а я как актив-
ный гражданин страны и города 
всегда стараюсь принимать участие 
в жизни Москвы. 

Я живу в районе Щукино, и мне 
нравится, как мой район меняется 
на глазах. Моё утро начинается со 
спортивной разминки, и я всегда от-
мечаю, что в районе есть где занять-
ся спортом! Много парков, много зе-
лёных тропинок, много площадок, в 
том числе и у воды. Это очень важ-

но для развития детского спорта и 
популяризации здорового образа 
жизни. А как прекрасен наш центр! 
Улицы стали чище, нет рекламных 
щитов и вывесок, можно спокойно 
гулять и наслаждаться видами лю-
бимого города. Много летних кафе, 
в которых можно уютно посидеть и 
вкусно поесть.

Мне бы хотелось, чтобы тот, кто 
победит на выборах, уделял столько 
же внимания спорту. Городу нужны 
семейные спортивные праздники и 
разные соревнования! 

Злата Чепурная, 
общественный деятель, автор социального 
проекта «Звёздный десант»: 

Городу нужны спортивные 
семейные праздники 

глас народа

«Вернёмся с моря 
накануне выборов»
Ирина Карпенко 

(улица Героев Панфиловцев):

— Как будет меняться город, зависит имен-
но от градоначальника. Если в день выборов 
меня не было бы в Москве, то обязательно 
заранее взяла бы открепительное удостове-
рение. А так — буду в этот день с внучкой 
дома, первым делом с утра сходим проголо-
суем и пойдём на карусели. Для меня выборы вообще всегда 
были праздником: идёшь с хорошим настроением, по дороге 
встречаешь соседей, слово за слово — и позитив на весь день.

Антон Макеев (улица Свободы): 

— Мне нравится, что сейчас продлили 
время голосования: если не успеваешь прий-
ти рано утром, то можно забежать на изби-
рательный участок до десяти вечера. Когда 
выбирали президента, я с работы поздно ос-
вободился. В этот раз с утра проголосую и 

поеду в центр на свидание со своей девушкой. Отложил бы я 
свидание ради выборов? Думаю, одно другому не помешает.

Людмила Жаркова (улица Тушинская):

— В начале сентября мы всей семьёй по-
едем на море. Когда покупала путёвки, специ-
ально выбирала дату возвращения 8 сентя-
бря, чтобы не пропустить выборы. Понятно, 
что мой голос — один из миллионов, но я  
москвичка и хотела бы внести свою лепту в 
развитие города. Мне особенно нравится, как меняется инфра-
структура для детей, поскольку у меня четырёхлетняя дочка. 
Теперь приятно гулять не только в центре. 

Виталий Лазарев с дочкой Соней 

(Ангелов переулок):

— Голосовать или нет — такой во-
прос для меня никогда не стоял. Это 
просто мой долг, и всё. Во время про-
шлых президентских выборов я уезжал 
в командировку, но взял открепитель-
ное и проголосовал в другом городе. 

В этот раз буду в Москве. Пока не знаю, чем буду занят в этот 
день, но в любом случае сначала схожу проголосую.

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

Если кто-то говорит, что 
выбирать «не из кого», скорее 
всего, он просто не изучил 
программы кандидатов

повод прислушаться
Мы решили спросить у жителей нашего округа, какие 
дела и развлечения они готовы отложить ради того, 
чтобы принять участие в выборах мэра. И вот что 
они ответили.
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Дворец творчества детей 
и молодёжи «Неоткрытые 
острова» приглашает жите-
лей округа на дни открытых 
дверей и праздники двора, 
где можно познакомиться с 
педагогами, подробнее уз-
нать о кружках, принять 
участие в мастер-классах, 
игровых эстафетах, а так-
же получить консультацию 
и записаться в студии через 
портал госуслуг.

Жителей района Ми-
тино ждут на «Ангеловом 
острове» 3 сентября с 12.00 
до 18.00 по адресу: Анге-
лов пер., 2, корп. 2.

Жителей района Се-

верное Тушино пригла-
шают 31 августа с 14.00 до 
18.00 и 3 сентября с 12.00 до 
17.00 на «Остров Свободы» 
(ул. Свободы, 65, корп. 1); 
3 сентября с 11.00 до 17.00 на 
«Остров Героев» (ул. Геро-
ев Панфиловцев, 9, корп. 2).

«Остров Мечты» в рай-
оне Покровское-Стреш-
нево проведёт день от-
крытых дверей 31 августа 
с 14.00 до 18.00 и 3 сентября 
с 12.00 до 18.00. Адрес: ул. 
Мещерякова, 2, корп. 2.

Даты, место и время 
проведения уточняйте по 
тел. (495) 751-9994.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

В двух филиалах дома 
культуры «Берендей» 1 и 
2 сентября пройдёт день 
открытых дверей. Посе-
тители смогут записаться 
в кружки и студии. Для 
гостей запланирована 
праздничная программа. 

1 сентября с 12.00 до 
16.00 по адресу: просп. 
Маршала Жукова, 76, от-
кроется фотозона «Экс-
пресс-маскарад», будут 
работать игровые и ин-
терактивные площадки, 
творческие мастер-клас-
сы, пройдёт концерт. 

2 сентября с 11.00 до 14.00 
здесь же состоится презен-
тация студии гармонично-
го развития «Вектор». А с 
14.00 до 15.00 пройдёт лек-

ция и презентация студии 
эстрадно-джазового вока-
ла «Сила голоса».

В тот же день с 12.00 до 
15.00 по адресу: ул. Народ-
ного Ополчения, 12/4, за-
планированы открытые 
тренировки, показатель-
ные выступления, ма-
стер-классы, будет рабо-
тать игровая зона, прой-
дёт благотворительная ак-
ция — сбор детских книг 
и игрушек. 

Вход свободный.
Ольга СЕВОСТЬЯНОВА 

Тел. для справок: 
8-903-687-7990 (филиал на ул. 
Народного Ополчения, 12/4), 
(495) 947-0664 (филиал 
на просп. Маршала 
Жукова, 76)

1 и 2 сентября клуб 
«Атом» приглашает на 
городскую сетевую ак-
цию «День открытых 
дверей». 

Праздник начнётся 1 
сентября в 10.00: все же-
лающие смогут порисо-
вать на асфальте. В 11.00 
— практическое занятие 
по силовой аэробике для 
взрослых. В 12.00 гостей 
познакомят с основами 
правильного пения, по-
становки дыхания и с шу-
мовыми инструментами 
— колокольчиком, бара-
баном, маракасами, тре-
угольником. В 12.30 дети 
от трёх лет примут участие 
в игровом мастер-классе 
по английскому языку. 

В 13.00 — мастер-класс 
п о  д р е в н е р у с с к о й 
живопи си. Посетителям 
преподадут урок иконо-

графии, в том числе тех-
нику золочения. 

2 сентября в 12.00 со-
стоится презентация 
д ревней к и та йской 
школы боевых искусств 
тайцзи цюань, стиль Ян. 
В 13.00 можно будет ос-
воить необычный кон-
структор Fischertechnik. 

В 14.00 — семейный ма-
стер-класс «Английский 
музыкальный театр». 
Также будут занятия по 
робототехнике, фитнесу 
и французскому языку.

Адрес клуба «Атом»: 
ул. Маршала Тухачев-
ского, 20, стр. 2.

Ирина ЛАПОВОК

Окружная 
ГИБДД берёт 
под контроль 
школьников 
на дороге 

C 27 августа по 9 сентя-

бря ГИБДД проведёт на тер-
ритории округа традиционную 
акцию «Снова в школу». За 
время каникул дети отвыкли 
от напряжённого московско-
го движения, поэтому роди-
тели должны обратить внима-
ние школьников на наиболее 
опасные участки пути до шко-
лы и других мест, которые де-
тям предстоит посещать само-
стоятельно.

Если ребёнка перевозят на 
личном автомобиле, напоми-
нают сотрудники ДПС, не надо 
забывать, что он всегда дол-
жен быть пристёгнут. Для де-
тей до семи лет использование 
специального детского кресла 
обязательно. Штраф за нару-
шение правил перевозки детей 
— 3 тыс. рублей.

Водителям же в начале учеб-
ного года надо быть особенно 
внимательными в зоне дей-
ствия знаков «Дети» и «Пеше-
ходный переход», вблизи пар-
ков, скверов, во дворах — вез-
де, где юные пешеходы могут 
появиться неожиданно.

В рамках акции «Снова в 
школу» сотрудники полиции 
проведут ряд профилактиче-
ских операций, суть которых 
ясна из их названий: «Ваш 
пассажир — ребёнок», «Два 
колеса», «Маленький пеше-
ход», «Юный велосипедист».

ОБ ДПС ГИБДД УВД по СЗАО

«Берендей» 
приглашает в гости

Где в округе 
можно открыть 
«Неоткрытые острова»

В клубе «Атом» пройдут 
семейные мастер-классы

все новости 
округа 
ежедневно на сайте 

www.szaopressa.ru
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Адвокаты и юристы кон-
сультируют бесплатно граж-
дан, относящихся к катего-
рии граждан, имеющих право 
на получение бесплатной юри-
дической помощи в соответ-
ствии с Федеральным законом 
№324-ФЗ от 21 ноября 2011 года 
«О бесплатной юридической по-
мощи в Российской Федерации».

Консультации проводятся по 
понедельникам, средам и пят-
ницам по адресу: г. Москва, 
ул. Свободы, 50, офис 8. Ре-
жим работы: с 10.00 до 18.00.

Предварительная  запись по 
тел. (495) 410-0048.

Как добраться: останов-
ка «Парусный проезд» (в 230 
метрах, четыре минуты пеш-
ком). Автобусы: №96, Т, 678, 
102,  троллейбус №70.

юрконсультация

С фитнесом здесь знакомят 
с нежного возраста ГБ

УК
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В 
день рожде-
ния столицы 
запланирова-
но порядка 80 
праздничных 

и спортивных окружных 
программ. Литературные 
вечера, концерты, кве-
сты, тематические игры 
и викторины пройдут с 
3 по 9 сентября в школах, 
библиотеках и центрах 
поддержки семьи и дет-
ства. С 6 по 15 сентября 
на стадионах, во дворах и 
досуговых центрах состо-
ятся турниры по шашкам 
и шахматам, по дартсу, 
футболу, волейболу, фех-
тованию, самбо и армре-
стлингу. 

Любимый город

В парке «Москворецкий» 
(Строгино) 8 сентября будут 
работать концертная пло-
щадка, творческий и спор-
тивный городок. На сцене 
выступят лучшие коллек-
тивы района и приглашён-
ные артисты эстрады.

Вся площадка будет раз-
делена на несколько тема-
тических зон. В спортив-
ной зоне пройдут сорев-
нования по армрестлингу 
и шахматам. 

Самые юные гости при-

мут участие в творческих 
мастер-классах, виктори-
нах, играх. 

Начало в 13.00. Вход сво-
бодный.

 Адрес: ул. Исаковского, 33 
(парк «Москворецкий»).

В этот же день с 12.00 до 
16.00 в районе Куркино на 
площадке у дома 20 на Со-
колово-Мещерской улице 
состоится фестиваль мно-
годетных семей. 

Ещё один фестиваль 
пройдёт в ландшафтном 
парке «Митино». Здесь с 
13.00 до 21.00 на сцене бу-
дут выступать лучшие твор-
ческие коллективы района. 
Вход со стороны Пенягин-
ской ул., 14-16.

Праздничная програм-
ма «Москва — любовь моя!» 
запланирована в районе 
Хорошёво-Мневники. На 
бульваре Генерала Карбы-
шева у ротонды выступят 
детские коллективы и про-
фессиональные артисты. 
Для юных гостей заплани-
рована анимационная про-
грамма, мастер-классы по 
прикладному творчеству, 
аквагрим. Начало в 14.00.

8 сентября у театра тан-
ца «Гжель» на улице Сво-
боды, 10, с 12.00 до 14.00 бу-
дут работать анимационные 

площадки, пройдут спор-
тивные эстафеты и празд-
ничный концерт. Гости по-
играют во флорбол, посо-
ревнуются в перетягивании 
каната и смастерят празд-
ничные поделки из бумаги.

Ах, вернисаж! 

Перед выставочным за-
лом «Тушино» пройдёт 
вернисаж московских ху-
дожников. Для посетите-
лей с детьми будут органи-
зованы конкурс детско-
го рисунка и подвижные 
игры. Все желающие смо-
гут поучаствовать в ма-
стер-классе по живописи. 

Концерт преподавателей 

и концертмейстеров музы-
кальных школ и школ ис-
кусств СЗАО «Музыкаль-
ный подарок Москве» стал 
уже традиционным. 8 сен-
тября в программе — про-
изведения старинных и 
современных авторов для 
фортепиано, струнных, ду-
ховых, народных инстру-
ментов, а также вокальная 
музыка. Вход свободный.

 Адрес: бул. Яна Райниса, 19.
 

День города 
в парке 

Песочные картины, фут-
больный фристайл, кон-
церт — так отпразднуют 
День города в музейно-пар-
ковом комплексе «Север-
ное Тушино».

8 и 9 сентября каждый 
желающий сможет стать 
участником интерактив-
ной программы на главной 
площади парка, насладить-
ся просмотром театраль-
ных постановок, выступле-
ниями сольных исполните-
лей и духового оркестра, а 
также принять участие в 
творческих и спортивных 
мастер-классах. 

На сцене выступят вока-
лист Марк Юсим, участ-
ник проекта «Голос», лау-
реат конкурса «Новая вол-
на», победитель фестива-
ля «Усадьба Jazz»; Марина 
Иванова — экс-солистка 
группы «Краски»; духовой 
оркестр — брасс-бенд.

Кроме того, в програм-
ме заявлена театральная 
постановка актёров театра 
ГИТИС. 

Время проведения: 8 сен-
тября с 13.00 до 21.00; 9 сен-
тября с 13.00 до 18.00. Вход 
свободный.

 Адрес: ул. Свободы, 56, стр. 1.
А ровно в 21.00 празд-

ничный фейерверк рас-
красит вечернее небо в 
ландшафтном парке «Ми-
тино». 

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Сверить часы
В случае изменений 
в программе информация 
будет опубликована на сайте 
окружной газеты «Москва. 
Северо-Запад». Также 
информацию о праздновании 
Дня города можно 
посмотреть на официальных 
сайтах префектуры 
и на сайтах управ районов. 

Фестивали, 
концерты, 
салют
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Как в СЗАО отпразднуют День города

На 
площадках 
Митина 
мастер-
класс для 
детей могут 
устроить 
сами 
родители

В районе Строгино зажигать на сцене 
будут детские коллективы…

…а людям постарше предложат 
занятия посерьёзней

Какой же День города 
без народных ансамблей! 
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9 сентября 
в 21.00 

праздничный 
фейерверк 
— в парках 
«Митино» 

и «Северное 
Тушино»


